


 V. GÓMEZ 
María Emilia Casas, Miguel Rodríguez-Piñero, el rector, Jesús Cruz, Gian Guido Balandi y Francisco Rubio 

S. L. 

SEVILLA 

La Universidad de Sevilla cumplió ayer 
una deuda pendiente con una de las 
personalidades más relevantes salida 
de sus aulas y a las que, posteriormen-
te, ha dedicado una etapa importante 
de su actividad docente. El Departa-
mento de Derecho del Trabajo y de la 
Seguridad Social, que dirige Jesús Cruz 

Villalón, organizó un acto institucio-
nal en homenaje a la figura de Miguel 
Rodríguez-Piñero y Bravo Ferrer —ca-
tedrático, consejero permanente de 
Estado y presidente emérito del Tri-
bunal Constitucional—, que tuvo su 
preámbulo en un seminario celebra-
do durante la mañana en la Facultad 
de Derecho. 

Prestigio internacional 
La universidad le «debía» un homena-
je de estas características para reco-
nocer los pasajes más señalados de su 
intensa vida académica y de respon-
sabilidad pública. Para ello, en el Pa-
raninfo se reunieron destacadas per-
sonalidades del mundo del Derecho 
que se encargaron de ensalzar los mé-
ritos del homenajeado en algunas de 
sus facetas más sobresalientes. Así, 
Cruz Villalón trazó una semblanza de 
«don Miguel como maestro universi-
tario»; Fernando Valdés Dal-Ré, magis-
trado del Tribunal Constitucional, abor-
dó su vertiente como editorialista aca-
démico; María Emilia Casas Baamonde, 
expresidenta del Constitucional, su ac-
tividad como juez constitucional; Gian 
Guido Balandi, catedrático de la Uni-
versidad de Ferrara, su condición como 
laboralista europeo; Natan Elkin, ex-
perto de la Organización Internacional 
del Trabajo, la figura de Rodríguez-Pi-
ñero como experto laboral internacio-
nal, y Francisco Rubio Llorente, expre-
sidente del Consejo de Estado de Espa-
ña, la faceta del homenajeado como 
consejero de Estado. 

«Don Miguel lo ha sido práctica-
mente todo en el devenir del Derecho 

La Hispalense rinde homenaje a 
la maestría de Rodríguez-Piñero
∑ Personalidades del 

mundo del Derecho se 
reunieron ayer en un 
acto institucional en 
torno a su figura

del Trabajo y de las Relaciones Labo-
rales en España», subrayó Cruz Villa-
lón, quien se mostró orgulloso por sen-
tirse discípulo de Miguel Rodríguez-
Piñero, aunque él «constantemente ha 
repetido que nunca ha considerado 
haber creado una escuela propia». 

El acto estuvo presidido por el rec-
tor de la Universidad de Sevilla, Anto-
nio Ramírez de Arellano, quien resal-
tó, además de la brillantez de este pro-
fesor universitario, su notable 
influencia en la vida política españo-
la, «sobre todo en la Transición demo-
crática». «Ha sido maestro —dijo más 
adelante— nada menos que de un pre-
sidente del Gobierno y de cuatro pre-
sidentes de Andalucía». El rector no 
dudó en considerarlo un «prototipo 
del universitario de excelencia. Un au-
téntico maestro y uno de los grandes 
científicos mundiales del Derecho del 
Trabajo». 

Familiares, compañeros y numero-
sos amigos arroparon ayer a Miguel 
Rodríguez-Piñero en este homenaje, 
en el que se le hizo entrega también 
de un libro, coordinado por Cruz Vi-
llalón y editado por el Servicio de Pu-
blicaciones de la Hispalense, en el que 
se recopilan los cuarenta artículos más 
«atemporales» de este profesor, «sólo 
una décima parte de sus trabajos cien-
tíficos publicados en revistas de alto 
impacto». Y en su portada, la repro-
ducción del cuadro «Las cosechado-
ras», de Millet, en honor también de 
alguien que ha sido «un pionero en la 
lucha contra la discriminación de la 
mujer en el Derecho y en el mundo la-
boral», concluyó Ramírez de Arellano. 

ABC SEVILLA 

El aeropuerto de Sevilla terminó 
enero con 250.559 pasajeros, lo que-
supone una subida del 9,8% respec-
to al mismo periodo de 2014. Este 
repunte supone el mejor registro en 
un mes de enero desde 2011 y obe-
deció al buen comportamiento del 
tráfico nacional, que consolida su 
recuperación, pero también del fo-
ráneo, que creció a un ritmo de dos 
dígitos. 

El grueso de los usuarios conta-
bilizados durante el mes pasado se 
movió en vuelos comerciales (ex-
cluye la aviación general y ejecuti-
va), ya que sumaron 248.883. De 
ellos, 145.888 viajaron con origen o 
destino en alguna ciudad española 
(un 8,1% más), mientras que 102.995 
optaron por conexiones con el ex-
tranjero (un 13,8% más).  

En relación con la actividad in-
ternacional, Italia, Francia y Reino 
Unido fueron, en términos absolu-
tos, los mercados con mayor deman-
da. Por tasas de incremento en el 
número de viajeros, entre los más 
dinámicos destacaron Bélgica (55%) 
y Portugal (53%), además de Reino 
Unido (32%) y Holanda (24,5%). 

Más vuelos 
El ascenso de los pasajeros que vo-
laron con destino u origen en el ex-
tranjero permitió que el peso del 
mercado internacional sobre el to-
tal secolocase en un 41,4%, casi un 
punto y medio por encima de la pro-
porción alcanzada en el mismo mes 
de 2014. 

Respecto a las operaciones,    du-
rante enero se registraron 3.025 vue-
los, lo que representa un alza del 
6,7%.  

El movimiento de mercancías 
también mejoró en enero, un 15,8%, 
y alcanzó los 443.533 kilos trans-
portados. 

San Pablo aumenta 
los viajeros un 10 % 
en enero y se sitúa 
ya al nivel de 2011

AEROPUERTO

www.eli.es elicentral@eli.es

English
Language Institute

Nuevos Cursos
Comienzan los nuevos cursos de Prepa-

ración a exámenes B2 y C1 en Diciem-

bre y Enero. Corre y consigue ya tu plaza.
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El acto convocó a numerosas personalidades del 
mundo del Derecho y de la vida universitaria

Rodríguez-Piñero y 
Bravo Ferrer, en un 
momento del homenaje 
tributado ayer en Sevilla

Los compañeros y discípulos del 
departamento de Derecho del 
Trabajo de la Universidad de Sevilla 
brindaron ayer un emotivo homena-
je al catedrático emérito Miguel 
Rodríguez-Piñero y Bravo Ferrer, ex 
presidente del Tribunal Constitucio-
nal y quien a sus ochenta años sigue 
ejerciendo como miembro del 
Consejo de Estado. Al acto, presidido 
por el rector, Antonio Ramírez de 
Arellano, asistieron algunas de las 
más importantes personalidades del 
mundo del Derecho en España, 
entre ellos Jesús Cruz Villalón, 
Fernando Valdés Dal-Ré, María 
Emilia Casas Baamonde o Francisco 
Rubio Llorente. Rodríguez-Piñero 
llegó al paraninfo de la Universidad 
de Sevilla, donde le esperaban 
académicos, autoridades, amigos y 
un buen número de familiares, con 
un espléndido libro entre las manos 
titulado «Tres décadas de relaciones 
laborales en España. Editoriales y 
estudios», que ha sido coordinado 
por el profesor Cruz Villalón y 
editado por el Secretariado de 
Publicaciones de la US. Rodríguez 
Piñero, como destacó Ramírez de 
Arellano en su intervención, ha sido 
maestro de un presidente del 
Gobierno —Felipe González— y 
cuatro presidentes de la Junta de 
Andalucía. [SEVILLA]

Homenaje a una 
vida dedicada al 
Derecho

Miguel Rodríguez-Piñero
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ENNOMBREPROPIO

D
espués de vivir en Ma-
drid desde 1986, ¿en-
cuentra a Sevilla muy 
p r o v i n c i a n a ?                              

–Es muy difícil ser obje-

tivo cuando uno es sevi-

llano. Antonio Gala decía que los sevi-

llanos creen que Sevilla es lo mejor y 

que a lo mejor tienen razón. En Madrid 

yo digo que yo soy sevillano pero no pre-

sumo de ello. Sevilla me gusta pero tam-

bién me duele.  

–¿Por qué? 

–Porque lo que antes era accesorio o 

complementario de la ciudad se ha con-

vertido en esencial, como la Semana San-

ta. Antes sólo era una semana y después 

había algunos capillitas que se reunían 

en la cofradía. Ahora se encuentra una 

ciudad en la que un día sí y otro no es 

raro que no nos encontremos una pro-

cesión por la calle. Tenemos una ciudad 

excesivamente volcada en una tradición 

milenaria que hay que mantener, pero 

que hay que darle su sitio. Lo mismo pasa 

con la Feria. Todo ello hace que muchas 

capacidades de liderazgo, de creativi-

dad, se estén gastando en estas cosas. 

Nos perdemos con la autosatisfacción. 

–¿Qué asignaturas pendientes tiene la 
ciudad? 

–A pesar de que fue uno de los puertos 

más importantes del mundo en la épo-

ca de América, ha vivido de espaldas al 

río y de su puerto. Sevilla tiene empre-

sas muy punteras pero falta el I + D, la 

creatividad, que se ven otras zonas de 

España, como Cataluña, donde hay una 

sinergia entre la sociedad, las empre-

sas y la universidad. En los años prime-

ros de la Transición  se decía que tenía-

mos que ser la California del Sur de Eu-

ropa pero eso no está sólo en la 

producción agraria o los vinos, sino en 

el club de cerebros que hay allí. Noso-

tros no debíamos ser el culo de Europa, 

la parte más baja de Europa, sino que 

tenemos que ser un región en la que el 

espíritu de trabajo sea mayor. No me pa-

rece mal que la gente festeje pero no me 

gusta que un martes a medianoche esté 

la gente en la calle porque o son para-

dos o van a llegar mañana tarde a tra-

bajar. Quizá los sevillanos deberíamos 

ser un poco más calvinistas, más cen-

trados en el trabajo, en el desarrollo per-

sonal, en ser más autocríticos y más am-

biciosos.   Yo pongo de ejemplo a Bar-

celona, que se está mirando siempre el 

ombligo pero para ver cómo puede me-

jorar y gracias a eso ha logrado ser la 

capital turística de España, cuando an-

tes no lo era. 

–Usted es catedrático de Derecho del 
Trabajo. ¿Qué opina de la última re-
forma laboral? 

–No se puede decir que haya servido 

para cumplir sus fines. Ahora se está 

creando empleo pero no contamos lo 

que se destruyó cuando se aplicó, a lo 

que hay que añadir la precariedad, que 

se ha convertido en una enfermedad so-

cial del mundo del trabajo. Un ministro 

dijo hace poco que en España ya no se 

tiene miedo a perder el trabajo y yo le 

digo que no anda por la calle y no le pre-

gunta a la gente. Hoy cualquier joven, 

incluso con un trabajo estable, no está 

seguro de que el empleo le vaya a durar.  

–La regulación de la huelga mediante 
una ley lleva un retraso de más de 35 
años ¿Ha dejado de tener la huelga su 
valor simbólico? 
–Uno de los efectos de la crisis ha sido 

la pérdida de poder sindical. La huelga 

se ha reducido en todo el mundo como 

instrumento de presión o lucha obrera. 

En España ha permanecido más en el 

sector público. La verdad es que es di-

fícil encontrar un consenso entre los 

sindicatos, patronal y fuerzas políticas 

para regular la huelga. 

–Es sevillano y de padres andaluces. 
¿Le duele ver que Andalucía y Sevilla 
son noticias por los ERE, los cursos de 
formación, la operación Edu...? 

–Me temo que pueda pasar como en la 

Operación Malaya, donde hubo más de 

200 de imputados y sólo cinco conde-

nados. Hay una sobredimensión de im-

putaciones basadas en una idea muy di-

fícil de demostrar: que un sistema se di-

señó con una intención delictiva. 
–La jueza Alaya entiende que el siste-
ma de los ERES fue diseñado desde 
arriba y apunta a dos presidentes de 
la Junta –entre ellos Chaves y Griñán, 
a los que usted dio clases en la Univer-
sidad– y varios consejeros. 
–El sistema no fue diseñado desde arri-

ba obviamente. Cualquier persona que 

conozca cómo funciona la Administra-

ción y los consejos de Gobierno sabe que 

son los técnicos, los bufetes externos 

en este caso, los que tomando la expe-

riencia de otras zonas, adaptaron este 

sistema. Otra cosa es lo que la juez pue-

da decir y respeto su decisión pero los 

jueces de instrucción deben funcionar 

con absoluta neutralidad y acumular 

pruebas para llevarlas al juicio oral.  

–¿Qué opina de las macrocausas? 

–Que son un mal servicio a la justicia 

porque, incluso siendo un genio, es im-

posible hacer una buena instrucción 

con tantos datos. De todos modos, esta 

macrocausa es pequeña comparada con 

Gürtel. El sistema judicial tiene que bus-

car una vía para aplicar la justicia en 

tiempo. Si el accidente del Costa Con-

cordia hubiera pasado en España toda-
vía estaríamos en la instrucción y allí 

ya se ha juzgado. En el Consejo de Es-

tado veo cómo hay procesos judiciales 

que duran años y luego llega un tribu-

nal que lo anula por cualquier cosa y 

todo el mundo a la calle.  

–¿Habría que endurecer las penas para 
los casos de corrupción? 

–Yo endurecería las penas y haría que 

los beneficios penitenciarios estuvie-

ran ligados a la devolución del dinero 

robado. No puede ser que veamos a em-

presarios condenados y declarados in-

solventes que viajan en Club en el AVE.  

–¿Tantos casos de corrupción deses-
tabilizan la democracia? 
–No lo creo pero en cierto sentido la han 

deslegitimado. Ya la gente no confía en 

sus instituciones políticas, como suce-

de con la justicia. Eso tiene el riesgo de 

la desafección y de que la gente no vote 

√ 
Caso de los ERE 
«Temo que pueda pasar como 
en la Operación Malaya, 
donde hubo 200 imputados y 
sólo cinco condenados» 

Cataluña 
«Los catalanes no se pueden 
marchar por las buenas... 
pero quedarse por las malas 
tampoco es bueno» 

Renta básica 
«Fue una imprudencia 
incluir ese derecho en el 
Estatuto de Autonomía sin 
una base económica»

«Los sevillanos deberíamos  
ser más calvinistas y estar 
más centrados en el trabajo»
El que fuera profesor de Derecho de Felipe González y de 

cuatro presidentes de la Junta pide más «autocrítica» y 

«ambición» en los andaluces y los sevillanos

Miguel Rodríguez-Piñero Expte. del Tribunal 
Constitucional y consejero de Estado

abcdesevilla.es/sevilla
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POR J. FÉLIX 

MACHUCA

Activo laboralmente a los 80 años 
 
El sevillano Miguel Rodríguez-Piñero Bravo-Ferrer 
cumplirá el martes 80 años, a pesar de lo cual 
continúa trabajando todos lo días como miembro 
del Consejo de Estado. Catedrático de Derecho del 
Trabajo –fue profesor de Felipe González, cuatro 
presidentes de la Junta e infinidad de ministros, 
diputados y senadores–, este expresidente del 

Tribunal Constitucional defiende la prolongación 
de  la edad de jubilación. «Hay que luchar por el 
envejecimiento activo. A los 67 años se puede 
realizar una actividad productiva  y eso es bueno 
–dice– para la persona, por la actividad intelectual 
que realiza, y para el país», aunque admite que eso 
no es posible en trabajos que exigen gran esfuerzo 
físico. Cuando se jubile volverá a Sevilla para 
pasear, hacer crucigramas o navegar por internet.  

–El líder del PSOE cree que la reforma 
de la Constitución es la única salida al 
conflicto catalán. 
–Para solucionar el problema catalán 

posiblemente haya que reformar la Cons-

titución si queremos negociar la per-

manencia de Cataluña en España. ¿Qué 

podemos ofrecer a Cataluña para con-

vencerle de que es mejor estar en Espa-

ña? Con ello tampoco estoy diciendo 

que se puedan marchar por las buenas... 

pero quedarse por las malas tampoco 

es bueno. 

–Pedro Sánchez quiere revocar el ar-
tículo 135 de la Constitución que esta-
blece la estabilidad presupuestaria 
que promovió  en 2011 Zapatero. 
–Ese artículo se estableció por un com-

promiso de España con las autorida-
des monetarias europeas para lograr 

una serie de ayudas que no se han lla-

mado «rescate» aunque realmente lo 

han sido. La idea de la estabilidad pre-

supuestaria es un objetivo bueno, aun-

que no sé si su constitucionalización 

es conveniente porque crea excesiva 

rigidez, sobre todo cuando se aplica 

de forma desigual con las amnistías 

fiscales, que premian al incumplidor. 

Esas amnistías se han hecho con ex-

cesiva alegría con una finalidad pura-

mente recaudatoria en lugar de meter 

a una serie de personas en la cárcel 

por delito fiscal. Eso crea una sensa-

ción de que los demás somos tontos 

porque estamos pagando nuestros im-

puestos. 

–Se ha criticado mucho la lentitud del 
Tribunal Constitucional. 
–Lo que pasa es que el TC está sobrecar-

gado con conflictos de competencia ano-

dinos que se podrían arreglar en una 

comisión arbitral Estado-autonomía. 

–Más de cinco años está tardando en 
resolver el TC el recurso del PP contra 
la Ley del aborto de 2010. 

–En este caso concreto hay una causa 

política porque había una ley de por me-

dio y no querían interferir en la labor 

legislativa. Ahora el Gobierno espera 

que el TC le resuelva el problema y no 

tener que hacer una ley del aborto.  

–¿Qué opina de las tasas judiciales que 
implantó Ruiz Gallardón? 

–El actual ministro ha prometido que 
las va a reformar y debe hacerlo. En Es-

paña se han exagerado las tasas judi-

ciales, que han reducido algo la litigio-

sidad pero es una medida que ha impe-

dido que algunas personas recurran a 

la justicia. 

–El Estatuto de Andalucía contempla 
el derecho a una renta mínima de in-
serción sin dotación presupuestaria. 
–Cuando haya una base económica se 

puede establecer esa renta pero meter-

la como derecho garantizado en el Es-

tatuto ha sido una imprudencia porque 

el peligro es que una persona vaya a un 

juzgado y el juez le reconozca ese dere-

cho a cobrar esa prestación porque es 

un derecho ejecutable directamente sin 

mediación de normativa media. El re-

conocimiento huero de derechos no se 

debe hacer alegremente.

VANESSA GÓMEZ

o lo haga por resentimiento. Hay gente 

que piensa que hay mucho político 

deshonesto de forma generalizada, cuan-

do no es así. 

–Con apuestas como la de Podemos, 
que defiende la República ¿se pone en 
juego la monarquía parlamentaria? 
–Podemos sabe mejor lo que no quiere 

que lo que quiere. Ahora nos encontra-

mos que el rey tiene mejor imagen que 

todos los políticos de todas las tenden-

cias, incluso que los de Podemos.  

–¿Debe eliminarse en la Constitución 
la referencia a que el varón tiene pre-
ferencia sobre la mujer en la sucesión 
a la Corona? 

–Sí, hay que hacer eso y unificar la de-

nominación del consorte del rey o de la 

reina. En la Constitución la consorte del 

rey se llama reina y el de la reina no se 

llama rey. A lo que se tiende hoy es que 

los consortes de los reyes o reinas que 

ostenten las jefaturas de Estado no ten-

gan el título de rey o reina. 

–¿Es necesario reformar ya la Consti-
tución para esa y otras cuestiones? 

–Rotundamente sí. Primero hay que de-

cir por qué y después para qué. Hay dis-

funciones en el sistema político que no 

ha creado la Constitución pero sí los que 

la han aplicado. El sistema repartitorio 

de los órganos constitucionales del CGPJ 

o el TC ha producido un fenómeno de 

deslegitimización de esas instituciones, 

de forma que la gente piensa que fun-

cionan como un pequeño parlamento 

y que se vota en función de su proce-

dencia. Hay que conseguir que haya ins-

tituciones que estén al margen de la lu-

cha de las instituciones y eso es posible. 

–¿Debería el CGPJ ser elegido íntegra-
mente por los jueces? 

–No es por quién esté elegido, sino cómo 

está elegido. El CGPJ no debe ser un ór-

gano sindical de los jueces sino de per-

sonas designadas desde varias vías para 

que hagan un seguimiento serio del sis-

tema judicial. Los jueces del Tribunal 

Supremo de EE.UU los nombra el pre-

sidente y nadie piensa que están al ser-

vicio de Obama.  
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Diego J. Geniz

Por sus aulas pasaron Felipe Gon-
zález, Rafael Escuredo, José Ro-
dríguez de la Borbolla y José Gri-
ñán. El jurista sevillano Miguel
Rodríguez-Piñero y Bravo-Ferrer
es una figura clave para entender
la Transición española. No en va-
no, ejerció de maestro de la que
se ha venido en denominar Es-
cuela Andaluza de Derecho del
Trabajo. Toda una generación
que soñaba con cambiar la histo-
ria del país cuando aún queda-
ban varios años de dictadura.

De su aportación a la democra-
cia dieron ayer testimonio los
participantes en el homenaje que
se le tributó en el Paraninfo de la
Universidad de Sevilla, un acto
enmarcado en el seminario que
lleva por título: ¿El diálogo entre
el Derecho del Trabajo y otras ra-
mas del ordenamiento jurídico?.
La fecha elegida coincidió con el

80 cumpleaños de Rodríguez-Pi-
ñero. En este homenaje intervi-
nieron con sus discursos, entre
otros, Manuel Ramón Alarcón,
magistrado del Tribunal Supre-
mo; Federico Durán, presidente
del Consejo Económico y Social
de España; Francisco Rubio Llo-
rente, consejero permanente del
Consejo de Estado; Francisco
Valdés, magistrado del Tribunal
Constitucional; además del rec-
tor de la Hispalense, Antonio Ra-
mírez de Arellano.

También asistieron Gian Gui-
do Balandi, quien disertó sobre
la influencia de este jurista sevi-
llano en el ámbito europeo del
derecho del trabajo. En este sen-
tido, hay que recordar que Ro-
dríguez-Piñero fue investido
doctor honoris causa por la Uni-
versidad de Ferrara. A su parti-
cipación se unió la de Natan El-
kin, experto en la organización
internacional del trabajo, pues-
to que el homenajeado es miem-

bro de la Comisión de Expertos
de la Organización Internacio-
nal del Trabajo (OIT).

El homenaje se desarrolló en el
Rectorado, precisamente donde
Rodríguez-Piñero estudió Dere-
cho en la década de los 50. En la
Hispalense concluyó la licencia-
tura y doctorado con Premio Ex-
traordinario. Su primera cátedra
la obtuvo en la Universidad de
Murcia. La última, en la de Alca-

lá de Henares, donde se jubiló en
2005. Una de sus principales
contribuciones ha consistido en
la aportación de cuerpos docto-
rales europeos –especialmente
alemanes, italianos y fraceses–,
labor que enriqueció el derecho
del trabajo en España.

Fue el primer presidente del
Consejo Andaluz de Relaciones
Laborales y de la Comisión Na-
cional de Convenios Colectivos.

En 1986 fue designado magistra-
do del Tribunal Constitucional,
donde ocupó el cargo de presi-
dente entre 1992 y 1995. Tam-
bién fundó y dirigió la revista es-
pecializada Relaciones Laborales,
publicación de referencia en esta
disciplina. Muchos de los que
asistieron al acto de ayer coinci-
den en definirlo como “una figu-
ra clave en la Transición y el de-
sarrollo constitucional”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Miguel Rodríguez-Piñero recibió ayer el homenaje en el Rectorado de la Hispalense.

HOMENAJE

Un nombre
clave para la
Transición

● El jurista sevillano Miguel Rodríguez-Piñero y Bravo-Ferrer recibe un reconocimiento por

su contribución al derecho del trabajo ● Fue maestro de Felipe González y Rafael Escuredo
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Homenaje al
profesor
Rodriguez
Ph]em en la US

SEVILLA
Los compafieros y discipulos
del departamento de Derecho
del Trabajo de la Universidad
de Sevilla brindaron ayer un
~(merecido~) homenaje al cate-
drfitico em6rito Miguel Rodri-
guez-Pifiero y Bravo Ferret en
un acto presidido por el rector,
Antonio Ramirez de Arellano.

Al acto, segfin inform6 la
Universidad de Sevilla, asistie-
ton, entre otras autoridades, el
ex presidente de la Junta de
Andalucia Jos6 Rodriguez de la
Borbolla y el Defensor del Pue-
blo Andaluz, Jesfis Maeztu.

Rodrlguez-Pifiero lleg6 al pa-
raninfo de la Hispalense, donde
le esperaban los acad6micos,
autoridades, amigos y un buen
nO.mero de familiares, con un
libro entre las manos. El volu-
men, titulado Tres d~cadas de
relaciones laborales en Espafia.
Editoriales y estudios, fue coor-
dinado por el profesor Jesfis
Cruz VillalSn y editado pot el
Secretariado de Publicaciones
de la Universidad.

En 61 se resumen tres d6ca-
das fundamentales de esta ma-
teria juridica en Espafla. ~(La
obra recopila los 40 articulos
m~is atemporales del profesor
Rodrlguez-Piflero, sSlo una d6-
draa parte de sus trabajos cien-
tificos publicados en revistas de
alto impacto)>, afirm6 el rector
de la Hispalense.
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Homenaje en !,3 Universidad. Miguel Rodriguez-Pifiero
lleg6 al Paraninfo de la Universidad, donde le esperaban entre los
acad~micos, autoridades y amigos un buen n0mero de familiares
y nietos, con un espl~ndido libro entre las marco,; ~tulado Tres d~-
cadas de relaciones laborales en Espaf~a. Editoriates y estudios.
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Homenaje. Los compafieros y discipulos del Departamento
del Trabajo de la Universidad de Sevilla brindaron un homenaje
al catedr~i~co Em~rito Miguel Rodriguez-Pifiero y Bravo Ferret,
en un acto presidido pot el Rector. Asistieron, entre otras autori-
dades, el expresidente de la Junta de Andalucia, Jos~ Rochiguez
de la Borbolla y Jestis Maezt-u, Defensor del Pueblo./EIcorreo
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 13 Feb. (EUROPA PRESS) -

   Los compañeros y discípulos del departamento de Derecho del Trabajo de la Universidad de Sevilla han
brindado este viernes un "merecido" homenaje al catedrático emérito Miguel Rodríguez-Piñero y Bravo
Ferrer, en un acto presidido por el rector, Antonio Ramírez de Arellano.

   Al acto, según ha informado la Universidad de Sevilla, han asistido, entre otras autoridades, el expresidente
de la Junta de Andalucía José Rodríguez de la Borbolla y el Defensor del Pueblo Andlauz, Jesús Maeztu.

   Miguel Rodríguez-Piñero ha llegado al paraninfo de la Universidad de Sevilla, donde le esperaban entre los
académicos, autoridades y amigos un buen número de familiares y nietos, con un espléndido libro entre las
manos. El volumen, titulado 'Tres décadas de relaciones laborales en España. Editoriales y estudios' ha sido
coordinado por el profesor Jesús Cruz Villalón y editado por el Secretariado de Publicaciones de la US.

   En él se resumen tres décadas fundamentales de esta materia jurídica en España. "La obra recopila los 40
artículos más 'atemporales' del profesor Rodríguez-Piñero, sólo una décima parte de sus trabajos científicos
publicados en revistas de alto impacto", ha afirmado el rector de la Universidad de Sevilla.

   "Lo que más ilusión me ha hecho es que tiene en la portada la imagen de una mujer trabajadora",
refiriéndose el profesor Rodríguez-Piñero a la reproducción del cuadro 'Las cosechadoras', de Jean François
Millet.

   Es "reconocida" la labor que este profesor ha realizado desde los distintos cargos que ha ocupado en la
lucha contra la discriminación de la mujer en el derecho y en el mundo laboral, según ha resaltado la
Universidad.

   En el homenaje, tras unas palabras de Jesús Cruz, director del departamento de Derecho del Trabajo, en la
que ha hablado de 'Miguel como maestro universitario', han intervenido el catedrático de Derecho del
Trabajo Fernando Valdés Dal-Ré sobre 'Miguel como editorialista académico'; -María Emilia Casas
Baamonde, expresidenta del Tribunal Constitucional, sobre 'Miguel como juez constitucional'; Guian Guido
Balandi, profesor de Derecho de la Universidad de Ferrara (Italia), sobre 'Miguel como laboralista europeo';
Natal Elkin, de la OIT, ha ofrecido su visión de 'Miguel como experto laboral internacional'; y, por último,
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Francisco Rubio Llorente, catedrático de Derecho Constitucional y expresidente del Consejo de Estado,
sobre 'Miguel como consejero de Estado'.

    Tras las palabras del propio Miguel Rodríguez-Piñero, ha cerrado el acto el rector de la Universidad de
Sevilla, Antonio Ramírez de Arellano, que ha agradecido al catedrático emérito "su trayectoria como
universitario, como jurista, como hombre de estado y como persona de bien".

   "La Universidad de Sevilla se honra con este reconocimiento público que, junto a compañeros y amigos,
hacemos a una persona clave en la historia de nuestra institución", ha concluido.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El Távora "desbordado" de vecinos, políticos y gente
del mundo de la cultura en contra de su cierre

Publicado 15/02/2015 19:09:27 CET

SEVILLA, 15 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El teatro Salvador de Távora, ubicado en el barrio sevillano del Cerro del Águila, y
que este fin de semana ha celebrado unas jornadas de puertas abiertas con más de
40 de actividades a modo de "maratón" cultural, se encuentra "desbordado" ante la
cantidad de vecinos y personas del mundo de la cultura y la política que se han
desplazado hasta allí para mostrar su apoyo en contra del cierre de este
emblemático espacio.

   Según han informado a Europa Press fuentes de la organización, el teatro ha sido
un "continuo reguero de gente" y ha agradecido al rector de la Universidad de
Sevilla, Antonio Ramírez de Arellanos, al portavoz socialista en el Ayuntamiento,
Juan Espadas, a los vecinos del Hytasa y los artistas que han participado en el

programa cultural su entrega y su aportación.
Relacionadas

Ayuntamiento apoyará al Távora a través de las ayudas para salas privadas y pide a la Junta que también aporte•   
Espadas muestra su apoyo al teatro de Sálvador Távora y pedirá en el Pleno que el Ayuntamiento "se implique"•   
IU-CA pide "unidad" política para impedir el cierre del teatro Salvador Távora•  

   Además, ha subrayado la actitud de los partidos políticos, pues "todos se han mostrado dispuestos a poner de su parte
para evitar el cierre del teatro", aunque, como han destacado, "queremos que los compromisos sean de verdad".

   Cabe recordar que la continuidad del teatro, con más de siete años de vida, corre peligro como consecuencia de una
deuda de 400.000 euros, derivada del préstamo solicitado para su creación, y dado que las cuentas de la entidad
tampoco soportarían ya los costes de funcionamiento y programación del espacio escénico.

   El dramaturgo Salvador Távora, en ese sentido, reclama respaldo institucional para alcanzar "un acuerdo con La Caixa
para reformular la deuda" y facilitar las condiciones de pago así como "una mesa" conjunta para mantener la
programación con el apoyo de las administraciones, pues el teatro recibió una subvención para su creación pero desde
entonces ha costeado "sin ayuda alguna" su programación anual.

   Por su parte, este domingo en una nota de prensa, la concejal de Cultura, María del Mar Sánchez Estrella, ha
asegurado que el Ayuntamiento de Sevilla apoyará al Teatro Távora a través de las ayudas municipales para las salas
privadas. Así, la popular ha explicado que dentro de las subvenciones que se dan desde el Consistorio a las salas
privadas "se estudiará la petición que presente el citado teatro"; y ha añadido que "seguro que se ayudará con una
subvención para que pueda continuar con una labor que viene desarrollando desde hace mucho tiempo".
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Andalucía
Acogió los trabajos de la Biblioteca universitaria

La Hispalense dio los trabajos por finalizados y listos para su recepción hace diez meses

   SEVILLA, 16 Feb. (EUROPA PRESS) -      

   El Ayuntamiento de Sevilla recepcionará este lunes 16 de febrero las obras de regeneración llevadas a cabo
por la Universidad de Sevilla (US) en una parte de los Jardines del Prado de San Sebastián para la reposición
de la configuración previa al iniciado y fallido complejo de la arquitecta Zaha Hadid, al objeto de ubicar en
esta localización la Biblioteca Central de la sede académica.

   Así lo han asegurado a Europa Press fuentes municipales respecto al paso inmediatamente anterior a la
reapertura del espacio. La US, de su lado, ya dio el pasado mes de abril de 2014 --hace diez meses-- por
finalizadas y listas para su recepción oficial y posterior apertura al público las obras, con la colocación de
unas pilastras sobre la puerta.

   Previamente, también fue retirado el vallado de obras circundante a la zona de trabajos, promovidos por la
US en base a una resolución judicial y que fueron rematados con la colocación de detalles relacionados con
elementos de mobiliario urbano, tales como papeleras o bancos. No obstante, hasta ahora la zona continúa
sin abrirse al público, a pesar de que la Hispalense da por zanjada la parte constructiva y técnica, así como la
reversión de la parcela.

   El coste total del proyecto de la biblioteca, una vez finalizadas las obras de reposición, ascenderá a
9.257.000 euros, de los que aproximadamente el 25 por ciento corresponde a los trabajos previos al inicio de
las obras, como la organización del concurso internacional y el proyecto arquitectónico, que es propiedad de
la US.

   El espacio ha albergado desde septiembre de 2013 la construcción de las redes de infraestructura,
cerramientos, solados de urbanización y otras obras similares, trabajos previos a la posterior plantación de
los árboles que aún quedaban por reponer después de que las primeras especies se repusieran el pasado mes
de mayo; en concreto, las de mayor tamaño, dejando para el otoño el resto de plantaciones al considerarse
que es la época más adecuada para dicha labor.

   La obligada renuncia al proyecto de Hadid obligó a ubicar la biblioteca en otra parcela. De esta manera, la
US comenzó las obras referentes a la cimentación del edificio, que se ubicará en la avenida de Eritaña, junto
a los pabellones de Brasil y México de la Exposición Iberoamericana de 1929: actualmente se encuentra a la
espera de rematar trabajos de adecentamiento externo, así como su posterior equipamiento.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Redacción

El Hospital San Juan de Dios de
Córdoba ha revalidado, nueva-
mente, la acreditación de nivel
avanzado que otorga la Junta de
Andalucía a través de la Agencia
de Calidad Sanitaria de Andalucía
(ACSA) y que certifica la calidad
asistencial que presta el centro a
través de sus profesionales y pro-
cesos. Además, en estos días ha re-
novado también el sello interna-
cional de Gestión Ambiental EN-
UNE ISO 14001:2004, que ratifi-
ca que el centro cumple de mane-
ra exhaustiva los estándares sobre
el impacto ambiental propio del
desarrollo de su actividad

La ACSA, entidad certificadora
en materia de calidad asistencial
de los servicios sanitarios y socia-
les de la Consejería de Igualdad,
Salud y Políticas Sociales de la

Junta de Andalucía, destaca en
su evaluación de la calidad de la
atención del centro el cumpli-
miento de los derechos del pa-
ciente mediante la libre elección
de especialista, una trasparencia
e información adecuadas, y el
respeto hacia la privacidad de las
personas atendidas. Además, ga-
rantiza que los niveles de accesi-
bilidad y continuidad asistencial
en la atención son los adecuados
y que la implantación de procedi-
mientos aumenta la seguridad
del paciente durante la asistencia
y del tratamiento de las historias
de salud.

El sello internacional de Ges-
tión Ambiental responde a la
apuesta realizada en lo que a la
gestión por Procesos Asistenciales
se refiere y en su gestión Me-
dioambiental, del equipamiento y
proveedores.

El Hospital San Juan de Dios de
Córdoba revalida sus acreditaciones

M.G.

El centro también ha recibido un reconocimiento por su gestión ambiental.

● La Agencia de Calidad Sanitaria de la

Junta de Andalucía vuelve a certificar la

calidad asistencial que presta el centro

◗ ASISTENCIA SANITARIA

Actualización
en el abordaje
quirúrgico
del cáncer
de próstata

Redacción

Ayer viernes se clausuraron
en Sevilla las II Jornadas Mé-
dico–Quirúrgicas en Cáncer
de próstata, que se han cele-
brado en la Real Academia de
Medicina y Cirugía de Sevilla.
El encuentro ha servido para
revisar los avances terapéuti-
cos más recientes alcanzados
en los últimos años en rela-
ción al cáncer de próstata y ha
servido de actualización para
mejorar el abordaje de algu-
nas técnicas quirúrgicas com-
plejas en relación a la patolo-
gía de la uretra y a la cirugía
vásculo–renal.

Estas jornadas urológicas
cuentan con la colaboración
de Janssen, y han permitido
contar con expertos muy con-
siderados en el ámbito inter-
nacional, como el doctor Pa-
trick C. Walsh, especialista del
Hospital Johns Hopkins, en
Baltimore, Estados Unidos.

◗ JORNADAS

EFE

Pacientes con lesión medular prueban
un exoesqueleto neurorrobótico
TECNOLOGÍA. Un prototipo de
exoesqueleto que realiza una
estimación de alta precisión de
la postura en tiempo real y em-
plea la realidad virtual para re-
crear situaciones cotidianas,
está siendo probado por 10 pa-
cientes con lesión medular del
Hospital de Parapléjicos de To-
ledo. La innovación ha sido de-
sarrollada en el marco del pro-
yecto europeo HYPER que
cuenta con fondos de cinco mi-
llones de euros para desarro-
llos de realidad virtual y neu-
rorrobótica que aceleren la
rehabilitación de afectados por
ictus y lesiones medulares.

Éxito de un
tratamiento
implantológico
SALUD BUCODENTAL. Expertos
de la Facultad de Odontología
de la Universidad de Sevillas
han puesto de relieve la eficacia
de un tratamiento en la rehabi-
litación de pacientes que han
perdido sus dientes posteriores
en el maxilar superior. Esta téc-
nica quirúrgica que hace posi-
ble la colocación de las nuevas
piezas dentales a pesar de que
el paciente haya perdido gran
parte del hueso disponible. Es-
te trabajo ha sido premiado en
un congreso internacional con
más de 15.000 profesionales.

QUÍMICA. Restos de medicamen-
tos antiinflamatorios y cafeína
son los dos compuestos que se
encuentran en mayor cantidad
en los lodos de depuradoras de
aguas residuales, debido a que
también son las sustancias que
más se consumen, según ha de-
terminado un estudio de la Uni-
versidad de Sevilla. Miembros
del Departamento de Química
Analítica han desarrollado ade-
más una nueva herramienta con
un mínimo margen de error para
determinar los principios activos
farmacológicos presentes en di-
chos lodos de manera sencilla.

BIOMEDICINA. Investigadores
del Departamento de Bioquí-
mica y Biología Molecular de
la Universidad de Córdoba, en
colaboración con miembros
del Instituto Maimónides de
Investigación Biomédica de
Córdoba, han demostrado en
ratas que la melatonina, hor-

mona que regula el sueño, mejo-
ra el daño renal provocado por
un fármaco –la adriamicina– que
se utiliza en oncología. El estudio
pone de manifiesto las posibili-
dades terapéuticas de la melato-
nina para reducir los efectos se-
cundarios que generan muchas
quimioterapias.

EN BREVE

El VIH podría afectar
a determinados
procesos neuronales
NEUROCIENCIAS. Según un es-
tudio publicado en la revista
Journal of Neuroscience, la in-
fección por VIH podría interfe-
rir en el proceso de autofagia
neuronal, un mecanismo de
limpieza por el que se eliminan
componentes celulares daña-
dos o innecesarios en estas cé-
lulas del sistema nervioso. La
afectación de este mecanismo
podría producir daño neuro-
nal, aunque en experimentos
realizados en ratones fue posi-
ble revertir el proceso utilizan-
do un inmunosupresor.

Crean una herramienta
para detectar fármacos
en aguas residuales

PREVENCIÓN. Científicos de la
Universidad de Granada buscan
la colaboración de mujeres de en-
tre 45 y 60 años para participar
en un proyecto de investigación
que pretende estudiar si la prác-
tica de ejercicio regular mejora la
salud física y mental y previene el
riesgo cardiovascular y la osteo-
porosis en mujeres de mediana
edad.Este proyecto, denominado
Flamenco (como siglas de Fitness
League Against MENopause
COst), se lleva a cabo en colabo-
ración con el centro de salud Zai-
dín–Sur y Mirasierra.

Un estudio sobre los
beneficios del ejercicio
busca voluntarias

DESCUBRE

La melatonina alivia el daño
renal provocado por un fármaco
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 13 Feb. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) y el Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española
(Cnlse) cooperarán en el desarrollo de programas que contribuyan a fomentar la lengua de signos española
en el ámbito universitario.

   Este acuerdo de cooperación mutua se alcanza gracias a la firma de un convenio de colaboración entre el
Real Patronato sobre Discapacidad y la Universidad de Sevilla, cuyo objetivo es fomentar la normalización y
la investigación de la lengua de signos española, según ha precisado la US en un comunicado.

   La Hispalense cuenta con una oferta formativa en lengua de signos española a través de su Centro de
Formación Permanente y, en materia de investigación, ha desarrollado varios proyectos en relación a la
lengua de signos española, financiados a nivel autonómico, estatal y europeo.

   Algunos de estos proyectos se siguen ejecutando en el momento actual liderados por el Laboratorio de
Diversidad, Cognición y  Lenguaje: todo ello muestra el decidido compromiso que la Universidad de Sevilla
tiene con respecto a la normalización y a la investigación de la lengua de signos española.

   Por su parte, con la firma de este acuerdo, el Cnlse pretende dar un paso más en su labor de investigar,
fomentar y difundir la lengua de signos española y velar por su buen uso, con el objeto de crear una sinergia
en la que ya participan otras universidades colaboradoras como Vigo, Jaén, Valladolid, Castilla-La Mancha,
A Coruña, Pablo de Olavide y Cádiz.

   El Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española es un organismo de titularidad
pública integrado en el Real Patronato sobre Discapacidad cuya misión es trabajar por la normalización de la
lengua de signos española, actuando como un espacio de referencia que vele por su buen uso y contribuya a
garantizar los derechos lingüísticos de las personas usuarias de esta lengua.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
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LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA SE SUMA AL IMPULSO
DE LA LENGUA DE SIGNOS ESPAÑOLA
13/02/2015 SERVIMEDIAEscriba el primer comentario de esta noticia

La Universidad de Sevilla y el Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española (Cnlse) cooperarán
en el desarrollo de programas que contribuyan a fomentar la lengua de signos española en el ámbito universitario.

Este acuerdo de cooperación mutua se alcanza gracias a la firma de un convenio de colaboración entre el Real
Patronato sobre Discapacidad y la Universidad de Sevilla, cuyo objetivo es fomentar la normalización y la investigación
de la lengua de signos española.

La Universidad de Sevilla cuenta con una oferta formativa en lengua de signos española a través de su Centro de
Formación Permanente y, en materia de investigación, ha desarrollado varios proyectos en relación a la lengua de
signos española, financiados a nivel autonómico, estatal y europeo.

Algunos de estos proyectos se siguen ejecutando en el momento actual liderados por el Laboratorio de Diversidad,
Cognición y Lenguaje. Todo ello muestra el decidido compromiso que la Universidad de Sevilla tiene con respecto a la
normalización y a la investigación de la lengua de signos española.

Por su parte, con la firma de este acuerdo, el Cnlse pretende dar un paso más en su labor de investigar, fomentar y
difundir la lengua de signos española, y velar por su buen uso, con el objeto de crear una sinergia en la que ya participan
otras universidades colaboradoras como Vigo, Jaén, Valladolid, Castilla-La Mancha, A Coruña, Pablo de Olavide
(Sevilla) y Cádiz.
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La US colaborará en el desarrollo de programas para la
normalización e investigación de la ...

Sevilla

La US colaborará en el desarrollo de
programas para la normalización e
investigación de la lengua de signos
La Universidad de Sevilla (US) y el Centro de Normalización
Lingüística de la Lengua de Signos Española (Cnlse) cooperarán en

el desarrollo de programas que contribuyan a fomentar la lengua de signos española en el ámbito universitario.

Tu nombre Email destino

13/2/2015 - 13:48
SEVILLA, 13 (EUROPA PRESS)
La Universidad de Sevilla (US) y el Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española (Cnlse)
cooperarán en el desarrollo de programas que contribuyan a fomentar la lengua de signos española en el ámbito
universitario.
Este acuerdo de cooperación mutua se alcanza gracias a la firma de un convenio de colaboración entre el Real
Patronato sobre Discapacidad y la Universidad de Sevilla, cuyo objetivo es fomentar la normalización y la investigación
de la lengua de signos española, según ha precisado la US en un comunicado.
La Hispalense cuenta con una oferta formativa en lengua de signos española a través de su Centro de Formación
Permanente y, en materia de investigación, ha desarrollado varios proyectos en relación a la lengua de signos española,
financiados a nivel autonómico, estatal y europeo.
Algunos de estos proyectos se siguen ejecutando en el momento actual liderados por el Laboratorio de Diversidad,
Cognición y Lenguaje: todo ello muestra el decidido compromiso que la Universidad de Sevilla tiene con respecto a la
normalización y a la investigación de la lengua de signos española.
Por su parte, con la firma de este acuerdo, el Cnlse pretende dar un paso más en su labor de investigar, fomentar y
difundir la lengua de signos española y velar por su buen uso, con el objeto de crear una sinergia en la que ya participan
otras universidades colaboradoras como Vigo, Jaén, Valladolid, Castilla-La Mancha, A Coruña, Pablo de Olavide y
Cádiz.
El Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española es un organismo de titularidad pública
integrado en el Real Patronato sobre Discapacidad cuya misión es trabajar por la normalización de la lengua de signos
española, actuando como un espacio de referencia que vele por su buen uso y contribuya a garantizar los derechos
lingüísticos de las personas usuarias de esta lengua.
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La US colaborará en el desarrollo de programas para la
normalización e investigación de la lengua de signos
SEVILLA, 13 (EUROPA PRESS)

La Universidad de Sevilla (US) y el Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española (Cnlse)
cooperarán en el desarrollo de programas que contribuyan a fomentar la lengua de signos española en el ámbito
universitario.

Este acuerdo de cooperación mutua se alcanza gracias a la firma de un convenio de colaboración entre el Real
Patronato sobre Discapacidad y la Universidad de Sevilla, cuyo objetivo es fomentar la normalización y la investigación
de la lengua de signos española, según ha precisado la US en un comunicado.

La Hispalense cuenta con una oferta formativa en lengua de signos española a través de su Centro de Formación
Permanente y, en materia de investigación, ha desarrollado varios proyectos en relación a la lengua de signos española,
financiados a nivel autonómico, estatal y europeo.

Algunos de estos proyectos se siguen ejecutando en el momento actual liderados por el Laboratorio de Diversidad,
Cognición y Lenguaje: todo ello muestra el decidido compromiso que la Universidad de Sevilla tiene con respecto a la
normalización y a la investigación de la lengua de signos española.

Por su parte, con la firma de este acuerdo, el Cnlse pretende dar un paso más en su labor de investigar, fomentar y
difundir la lengua de signos española y velar por su buen uso, con el objeto de crear una sinergia en la que ya participan
otras universidades colaboradoras como Vigo, Jaén, Valladolid, Castilla-La Mancha, A Coruña, Pablo de Olavide y
Cádiz.

El Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española es un organismo de titularidad pública
integrado en el Real Patronato sobre Discapacidad cuya misión es trabajar por la normalización de la lengua de signos
española, actuando como un espacio de referencia que vele por su buen uso y contribuya a garantizar los derechos
lingüísticos de las personas usuarias de esta lengua.
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La US colaborará en el desarrollo de programas para la
normalización e investigación de la lengua de signos
La Universidad de Sevilla (US) y el Centro de Normalización Lingüística de la Lengua
de Signos Española (Cnlse) cooperarán en el desarrollo de programas que
contribuyan a fomentar la lengua de signos española en el ámbito universitario.

La Universidad de Sevilla (US) y el Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española (Cnlse)
cooperarán en el desarrollo de programas que contribuyan a fomentar la lengua de signos española en el ámbito
universitario.

Ampliar foto
Este acuerdo de cooperación mutua se alcanza gracias a la firma de un
convenio de colaboración entre el Real Patronato sobre Discapacidad y la
Universidad de Sevilla, cuyo objetivo es fomentar la normalización y la
investigación de la lengua de signos española, según ha precisado la US
en un comunicado.

La Hispalense cuenta con una oferta formativa en lengua de signos
española a través de su Centro de Formación Permanente y, en materia
de investigación, ha desarrollado varios proyectos en relación a la lengua
de signos española, financiados a nivel autonómico, estatal y europeo.

Algunos de estos proyectos se siguen ejecutando en el momento actual
liderados por el Laboratorio de Diversidad, Cognición y Lenguaje: todo ello muestra el decidido compromiso que la
Universidad de Sevilla tiene con respecto a la normalización y a la investigación de la lengua de signos española.

Por su parte, con la firma de este acuerdo, el Cnlse pretende dar un paso más en su labor de investigar, fomentar y
difundir la lengua de signos española y velar por su buen uso, con el objeto de crear una sinergia en la que ya participan
otras universidades colaboradoras como Vigo, Jaén, Valladolid, Castilla-La Mancha, A Coruña, Pablo de Olavide y
Cádiz.

El Centro de Normalización Lingüística de la Lengua de Signos Española es un organismo de titularidad pública
integrado en el Real Patronato sobre Discapacidad cuya misión es trabajar por la normalización de la lengua de signos
española, actuando como un espacio de referencia que vele por su buen uso y contribuya a garantizar los derechos
lingüísticos de las personas usuarias de esta lengua.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 13 Feb. (EUROPA PRESS) -

   La Asamblea de Profesorado Sustituto Interino (PSI) de la Universidad de Sevilla (US) ha tomado
conocimiento de un primer contacto mantenido con el colectivo de docentes asociados, que pretende aunar
fuerzas contra la precariedad laboral que afecta a los trabajadores de ambos segmentos.

   Así lo ha indicado a Europa Press el portavoz de la coordinadora, Antonio Sánchez, que ha indicado que,
en este sentido, los interinos entienden "perfectamente" la situación de estos profesionales y que, de esta
manera, la propia asamblea tomará una decisión respecto a cómo actuar.

   "Ellos, efectivamente, sufren de una situación muy afín a la nuestra, que de hecho es peor que la de ellos",
ha recordado Sánchez en relación a un colectivo que la asamblea considera muy importante para el
funcionamiento de la institución universitaria, si bien la casuística de los asociados es peculiar.

   Tras las elecciones sindicales, el PSI, según ha confirmado su portavoz, ha manifestado que la
coordinadora mantiene sus reivindicaciones "históricas", que fundamentalmente pasa por conceptos como la
mejora de salario y el establecimiento del complemento por Doctorado.

   "Somos profesionales muy preparados", ha expuesto González, que ha recordado cómo muchos de estos
docentes cuentan con una labor de tiempo completo con un contrario parcial. "Trabajamos muy duro en la
labor docente e investigadora, estamos muy formados y con ganas", ha agregado.

   La asamblea confía en que estas reivindicaciones puedan ser nuevamente planteadas y debatidas en la
reunión programada para el próximo miércoles 18 de febrero entre el rector de la Hispalense, Antonio
Ramírez de Arellano, y representantes sindicales de la sede académica, donde se tocarán asuntos laborales
ya previamente expuestos en otro encuentro al Vicerrectorado de Profesorado.

   De su lado, los asociados ya explicaron a Europa Press que se pretende iniciar una campaña de defensa de
derechos laborales que podría desembocar en movilizaciones, habida cuenta de que las condiciones de estos
docentes no mejora.

   De esta forma, en una situación global que califican de "inadmisible", aluden a que se siguen sacando
contratos a tiempos parciales y que no se agotan las plazas de ayudante doctor que, "por ley", podrían
solicitarse a la Junta andaluza de cara a su convocatoria. Asimismo, alertan de la tesitura de algunos
profesores que cobran 300 euros al mes.

   No obstante, el cambio de adscripción de un profesor de tiempo parcial a completo es la principal petición
de estos profesores, la mayoría de los cuales se encuentra en una tesitura de "precariedad extrema", ya que,
tuvieran un trabajo vinculado a otra empresa o desarrollaran su labor como autónomos, en muchos casos los
ingresos han bajado tanto que solo pueden aferrarse a su sueldo de la universidad.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 16/02/2015 7:53



   En lo tocante a las peticiones en el seno del comité de empresa, y aunque en el presente curso académico
no se han producido incidencias de consideración en lo que respecta a la rescisión de contrato con docentes
de esta categoría, prosigue la mala situación en las condiciones de estos profesionales.

   El sector apunta a la convocatoria de nuevas plazas por parte de la Junta de Andalucía como una de las
principales claves del conflicto, "acuciante" ya para varios de estos profesionales.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Interinos de la US decidirán en asamblea sobre una
propuesta de los profesores asociados para ...

Sevilla

Interinos de la US decidirán en asamblea
sobre una propuesta de los profesores
asociados para un frente común
La Asamblea de Profesorado Sustituto Interino (PSI) de la
Universidad de Sevilla (US) ha tomado conocimiento de un primer

contacto mantenido con el colectivo de docentes asociados, que pretende aunar fuerzas contra la precariedad laboral
que afecta a los trabajadores de ambos segmentos.

Tu nombre Email destino

13/2/2015 - 16:37
SEVILLA, 13 (EUROPA PRESS)
La Asamblea de Profesorado Sustituto Interino (PSI) de la Universidad de Sevilla (US) ha tomado conocimiento de un
primer contacto mantenido con el colectivo de docentes asociados, que pretende aunar fuerzas contra la precariedad
laboral que afecta a los trabajadores de ambos segmentos.
Así lo ha indicado a Europa Press el portavoz de la coordinadora, Antonio Sánchez, que ha indicado que, en este
sentido, los interinos entienden "perfectamente" la situación de estos profesionales y que, de esta manera, la propia
asamblea tomará una decisión respecto a cómo actuar.
"Ellos, efectivamente, sufren de una situación muy afín a la nuestra, que de hecho es peor que la de ellos", ha recordado
Sánchez en relación a un colectivo que la asamblea considera muy importante para el funcionamiento de la institución
universitaria, si bien la casuística de los asociados es peculiar.
Tras las elecciones sindicales, el PSI, según ha confirmado su portavoz, ha manifestado que la coordinadora mantiene
sus reivindicaciones "históricas", que fundamentalmente pasa por conceptos como la mejora de salario y el
establecimiento del complemento por Doctorado.
"Somos profesionales muy preparados", ha expuesto González, que ha recordado cómo muchos de estos docentes
cuentan con una labor de tiempo completo con un contrario parcial. "Trabajamos muy duro en la labor docente e
investigadora, estamos muy formados y con ganas", ha agregado.
La asamblea confía en que estas reivindicaciones puedan ser nuevamente planteadas y debatidas en la reunión
programada para el próximo miércoles 18 de febrero entre el rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de Arellano, y
representantes sindicales de la sede académica, donde se tocarán asuntos laborales ya previamente expuestos en otro
encuentro al Vicerrectorado de Profesorado.
SITUACIÓN "INADMISIBLE"
De su lado, los asociados ya explicaron a Europa Press que se pretende iniciar una campaña de defensa de derechos
laborales que podría desembocar en movilizaciones, habida cuenta de que las condiciones de estos docentes no mejora.
De esta forma, en una situación global que califican de "inadmisible", aluden a que se siguen sacando contratos a
tiempos parciales y que no se agotan las plazas de ayudante doctor que, "por ley", podrían solicitarse a la Junta
andaluza de cara a su convocatoria. Asimismo, alertan de la tesitura de algunos profesores que cobran 300 euros al
mes.
No obstante, el cambio de adscripción de un profesor de tiempo parcial a completo es la principal petición de estos
profesores, la mayoría de los cuales se encuentra en una tesitura de "precariedad extrema", ya que, tuvieran un trabajo
vinculado a otra empresa o desarrollaran su labor como autónomos, en muchos casos los ingresos han bajado tanto que
solo pueden aferrarse a su sueldo de la universidad.
En lo tocante a las peticiones en el seno del comité de empresa, y aunque en el presente curso académico no se han
producido incidencias de consideración en lo que respecta a la rescisión de contrato con docentes de esta categoría,
prosigue la mala situación en las condiciones de estos profesionales.
El sector apunta a la convocatoria de nuevas plazas por parte de la Junta de Andalucía como una de las principales
claves del conflicto, "acuciante" ya para varios de estos profesionales.
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Interinos de la US decidirán en asamblea sobre una
propuesta de los profesores asociados para un frente
común
SEVILLA, 13 (EUROPA PRESS)

La Asamblea de Profesorado Sustituto Interino (PSI) de la Universidad de Sevilla (US) ha tomado conocimiento de un
primer contacto mantenido con el colectivo de docentes asociados, que pretende aunar fuerzas contra la precariedad
laboral que afecta a los trabajadores de ambos segmentos.

Así lo ha indicado a Europa Press el portavoz de la coordinadora, Antonio Sánchez, que ha indicado que, en este
sentido, los interinos entienden "perfectamente" la situación de estos profesionales y que, de esta manera, la propia
asamblea tomará una decisión respecto a cómo actuar.

"Ellos, efectivamente, sufren de una situación muy afín a la nuestra, que de hecho es peor que la de ellos", ha recordado
Sánchez en relación a un colectivo que la asamblea considera muy importante para el funcionamiento de la institución
universitaria, si bien la casuística de los asociados es peculiar.

Tras las elecciones sindicales, el PSI, según ha confirmado su portavoz, ha manifestado que la coordinadora mantiene
sus reivindicaciones "históricas", que fundamentalmente pasa por conceptos como la mejora de salario y el
establecimiento del complemento por Doctorado.

"Somos profesionales muy preparados", ha expuesto González, que ha recordado cómo muchos de estos docentes
cuentan con una labor de tiempo completo con un contrario parcial. "Trabajamos muy duro en la labor docente e
investigadora, estamos muy formados y con ganas", ha agregado.

La asamblea confía en que estas reivindicaciones puedan ser nuevamente planteadas y debatidas en la reunión
programada para el próximo miércoles 18 de febrero entre el rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de Arellano, y
representantes sindicales de la sede académica, donde se tocarán asuntos laborales ya previamente expuestos en otro
encuentro al Vicerrectorado de Profesorado.

SITUACIÓN "INADMISIBLE"

De su lado, los asociados ya explicaron a Europa Press que se pretende iniciar una campaña de defensa de derechos
laborales que podría desembocar en movilizaciones, habida cuenta de que las condiciones de estos docentes no mejora.

De esta forma, en una situación global que califican de "inadmisible", aluden a que se siguen sacando contratos a
tiempos parciales y que no se agotan las plazas de ayudante doctor que, "por ley", podrían solicitarse a la Junta
andaluza de cara a su convocatoria. Asimismo, alertan de la tesitura de algunos profesores que cobran 300 euros al
mes.

No obstante, el cambio de adscripción de un profesor de tiempo parcial a completo es la principal petición de estos
profesores, la mayoría de los cuales se encuentra en una tesitura de "precariedad extrema", ya que, tuvieran un trabajo
vinculado a otra empresa o desarrollaran su labor como autónomos, en muchos casos los ingresos han bajado tanto que
solo pueden aferrarse a su sueldo de la universidad.

En lo tocante a las peticiones en el seno del comité de empresa, y aunque en el presente curso académico no se han
producido incidencias de consideración en lo que respecta a la rescisión de contrato con docentes de esta categoría,
prosigue la mala situación en las condiciones de estos profesionales.

El sector apunta a la convocatoria de nuevas plazas por parte de la Junta de Andalucía como una de las principales
claves del conflicto, "acuciante" ya para varios de estos profesionales.
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Interinos de la US decidirán en asamblea sobre una
propuesta de los profesores asociados para un frente
común
La Asamblea de Profesorado Sustituto Interino (PSI) de la Universidad de Sevilla (US)
ha tomado conocimiento de un primer contacto mantenido con el colectivo de
docentes asociados, que pretende aunar fuerzas contra la precariedad laboral que
afecta a los trabajadores de ambos segmentos.

La Asamblea de Profesorado Sustituto Interino (PSI) de la Universidad de Sevilla (US) ha tomado conocimiento de un
primer contacto mantenido con el colectivo de docentes asociados, que pretende aunar fuerzas contra la precariedad
laboral que afecta a los trabajadores de ambos segmentos.

Así lo ha indicado a Europa Press el portavoz de la coordinadora, Antonio Sánchez, que ha indicado que, en este
sentido, los interinos entienden "perfectamente" la situación de estos profesionales y que, de esta manera, la propia
asamblea tomará una decisión respecto a cómo actuar.

"Ellos, efectivamente, sufren de una situación muy afín a la nuestra, que de hecho es peor que la de ellos", ha recordado
Sánchez en relación a un colectivo que la asamblea considera muy importante para el funcionamiento de la institución
universitaria, si bien la casuística de los asociados es peculiar.

Tras las elecciones sindicales, el PSI, según ha confirmado su portavoz, ha manifestado que la coordinadora mantiene
sus reivindicaciones "históricas", que fundamentalmente pasa por conceptos como la mejora de salario y el
establecimiento del complemento por Doctorado.

"Somos profesionales muy preparados", ha expuesto González, que ha recordado cómo muchos de estos docentes
cuentan con una labor de tiempo completo con un contrario parcial. "Trabajamos muy duro en la labor docente e
investigadora, estamos muy formados y con ganas", ha agregado.

La asamblea confía en que estas reivindicaciones puedan ser nuevamente planteadas y debatidas en la reunión
programada para el próximo miércoles 18 de febrero entre el rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de Arellano, y
representantes sindicales de la sede académica, donde se tocarán asuntos laborales ya previamente expuestos en otro
encuentro al Vicerrectorado de Profesorado.

Situación "inadmisible"

De su lado, los asociados ya explicaron a Europa Press que se pretende iniciar una campaña de defensa de derechos
laborales que podría desembocar en movilizaciones, habida cuenta de que las condiciones de estos docentes no mejora.

De esta forma, en una situación global que califican de "inadmisible", aluden a que se siguen sacando contratos a
tiempos parciales y que no se agotan las plazas de ayudante doctor que, "por ley", podrían solicitarse a la Junta
andaluza de cara a su convocatoria. Asimismo, alertan de la tesitura de algunos profesores que cobran 300 euros al
mes.

No obstante, el cambio de adscripción de un profesor de tiempo parcial a completo es la principal petición de estos
profesores, la mayoría de los cuales se encuentra en una tesitura de "precariedad extrema", ya que, tuvieran un trabajo
vinculado a otra empresa o desarrollaran su labor como autónomos, en muchos casos los ingresos han bajado tanto que
solo pueden aferrarse a su sueldo de la universidad.

En lo tocante a las peticiones en el seno del comité de empresa, y aunque en el presente curso académico no se han
producido incidencias de consideración en lo que respecta a la rescisión de contrato con docentes de esta categoría,
prosigue la mala situación en las condiciones de estos profesionales.

El sector apunta a la convocatoria de nuevas plazas por parte de la Junta de Andalucía como una de las principales
claves del conflicto, "acuciante" ya para varios de estos profesionales.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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La escritora granadina Cristina
Morales, de 29 años, aceptó el
encargo de meterse en la piel de
Santa Teresa de Jesús para, en su
quinto centenario, escribir Malas
palabras en primera persona, co-
mo si se tratara de la misma san-
ta, de la que asegura que “de mo-
jigata no tenía nada”.

En la conmemoración del
quinto centenario del nacimien-
to de la Santa, la editorial Lu-
men ha publicado al mismo
tiempo Malas palabras y el Libro
de la vida de Santa Teresa de Je-
sús, que Cristina Morales consi-
dera, más que unas memorias,
“una autobiografía en el sentido
moderno del término”.

El desafío aceptado por Mora-
les pasaba por escribir lo que hi-
potéticamente, según ella, hu-
biera escrito Santa Teresa si hu-
biera tenido libertad para hacer-
lo, para lo cual la autora afirma
haber hecho “un ejercicio de in-
dagación y diálogo, ya que no te-
nía sentido remedar a la excelen-
te escritora que fue”.

“Tuvo unos planteamientos
muy radicales para su época, in-
cluso hoy, en el seno de la Iglesia,
seguiría representando a una
secta de la peor calaña, alguien
que dice que si se concentra mu-
cho puede escuchar la voz de
Dios”, señala la autora antes de
recordar que Santa Teresa “no vi-
vió en el Siglo de Oro, sino en el
de hierro, el de la Contrarrefor-
ma y la quema de herejes”.

“Hasta Santa Teresa, sólo San
Agustín se había atrevido a escri-
bir en primera persona sin ocul-
tación de su identidad; y para
más inri era una hembra; para
eso necesitó mucho coraje y mu-
cha inteligencia”, insiste Mora-

les, quien se admira del modo “en
el que era capaz de decir here-
jías”. Por ejemplo: “Dios me hie-
re, pero me gusta”, o “Dios me su-
surra al oído”, algo que “en su
época no tenía una lectura se-
xual, como puede tenerla hoy, si-
no que directamente se relacio-
naba con el demonio”.

Morales explica que a diferen-
cia de su desafío para escribir

Malas palabras, el de Santa Tere-
sa “no fue un desafío literario, si-
no a vida o muerte”, cuando sus
confesores le pidieron que pusie-
ra por escrito “las mercedes que
Dios le daba” para poder exami-
nar ellos si aquellas palabras per-
tenecían al ámbito de Dios o al
del demonio.

“Teresa era de un fanatismo y
una imprudencia maravillosas,

porque aún escribiendo y jugán-
dose el pellejo insiste, como si fue-
ra una escritora beat, aunque son
los beats los que se parecen a ella,
en tanto que experimentaba una
realidad sublimada, paralela, y la
narraba”. “Su valor no tiene nom-
bre y su honradez resulta asom-
brosa; es como si nosotros escri-
biéramos que hacemos ciertas co-
sas y vamos a ciertos sitios... Al la-
do de Santa Teresa, el mayor anti-
sistema es un corderito”.

Morales considera que El libro
de la vida es “mucho más que un
documento teológico, es un tra-
tado político y establece una ba-
se feminista clara, lo mismo que
dijo Virginia Wolf 400 años des-
pués: Quiero encerrarme en mi
cuarto y ponerme a leer”.

A la pregunta de si cree que la
santa la absolvería o la condena-
ría por sus Malas Palabras, Mora-
les contesta: “No nos llevaríamos
bien, lo que no quita para que yo
la admire... Era una política y una
mujer ambiciosa que quería po-
der y lo buscaba, le gustaba que la
obedecieran, y ella ejercitó ese
poder en los conventos”.

Morales asegura que en lo que
más ha arriesgado al interpretar
a Teresa ha sido considerar que la
santa pensaba que las elecciones
“eran un proceso caduco” y que
ella no quiso elecciones en los
conventos, ámbitos hiperregula-
dos en los que sin embargo Santa
Teresa provocaba “un vacío legal
deliberado”.

Santa Teresa “era autodidacta
pero perfectamente letrada”, se-
gún Morales, quien no está dis-
puesta a admitir que se siga di-
ciendo sobre ella que “la falta de
cuidado en su escritura es su gra-
cia”, por su uso coloquial y anti-
rretórico del lenguaje, lo que se
toma como “un juicio previo y ma-
chista” sobre su literatura.

EFE

La escritora Cristina Morales (Granada, 1985).

Cuentos de
la España
antigua
Crítica de Música
BOVI / OLAVIDE
★★★★★

Maus 2015. Patrizia Bovi, can-
to, arpa y percusión; Begoña
Olavide, canto, salterio y per-
cusión. Programa: ‘Mujeres hispá-
nicas: el reino, la memoria y el exilio’
(cantigas de Martín Códax y Alfonso
el Sabio; piezas del romancero anti-
guo y de la tradición sefardí). Lugar:
Capilla de la Universidad. Fecha:
Viernes 13 de febrero. Aforo: Lleno.

Pablo J. Vayón

Las cantigas (las alfonsíes de-
dicadas a la Virgen y las de
amigo de Martín Códax) son,
junto a las piezas de los trova-
dores catalanes, los restos
más sobresalientes de la lírica
profana monódica en la Espa-
ña medieval. Música en la que
se entroncan tradiciones po-
pulares y cortesanas, música
que ha sobrevivido en códices
y un simple pergamino del si-
glo XIII, viajeros del tiempo.

Ese fue el punto de entrada
de Patrizia Bovi y Begoña Ola-
vide, dos mujeres vinculadas
a la música medieval desde
hace décadas, en un reperto-
rio que luego se sostuvo en los
cuentos de tradición oral, en
los romances antiguos y las
canciones sefarditas de la Es-
paña vieja, que conservaron

las comunidades judías emi-
gradas de Sefarad para asen-
tarse en las dos riberas del
Mediterráneo desde antes in-
cluso de la expulsión de 1492.

Voces naturales, como co-
rresponde al repertorio, las de
Bovi y Olavide, en general
más limpia, recta y directa la
de la italiana, buscando otros
colores, con una emisión algo
más trasera y ornamentos de
la tradición oriental la de la
española, acompañándose a sí
mismas o mutuamente con un
instrumentario reducido y
acaso demasiado homogéneo,
lo que provocó algunos pun-
tos muertos en su recital.

Por encima de ellos queda la
pureza de la melodía, el gusto
por narrar y escuchar histo-
rias al calor de la intimidad,
historias dichas con sencillez
y buen gusto, apenas enfati-
zando algún ritmo o jugando
con la improvisación en el ar-
pa y el salterio, como en una
sorprendente propina que
fundió nana con folías de un
inconfundible aire barroco.

Acompañamiento

homogéneo, lo que

provocó algunos

puntos muertos

Redacción SEVILLA

En el fin de semana de San Valen-
tín, cuya festividad se celebra
hoy, la Orquesta Bética de Cáma-
ra (OBC) rendirá mañana domin-
go su particular homenaje a los
enamorados con un programa es-
pecial, Amour à la française. El
concierto, a las 12:00 en el Audi-
torio Riberas del Guadaíra, in-

cluirá piezas de Fauré, Thomas,
Saint-Saëns o Debussy, y contará
además con la participación del
solista Israel Fausto Martínez Me-
lero. Con este actuación, la or-
questa regresa a su sede de Alca-
lá después del éxito obtenido por
la OBC el pasado día 5 en el Tea-
tro de la Maestranza, donde ofre-
ció un recital benéfico junto a la
soprano Pilar Jurado.

Las entradas para el concierto
están ya a la venta en la web de
Ticketmaster y en la taquilla del
propio Auditorio Riberas del
Guadaíra, a un precio de 12 euros
y con descuentos para estudian-
tes, mayores de 65 años, menores
de 12 y grupos.

Tanto Michael Thomas, direc-
tor de la OBC y responsable artís-
tico del remozado proyecto, como

la presidenta de la orquesta, In-
maculada Hernández, pusieron
ayer de relieve la “perfecta combi-
nación de tradición, talento e in-
novación que atesora la Bética en
la actualidad, capaz de transmitir
toda la grandeza de los grandes
intérpretes de siempre”.

La siguiente cita de la OBC en
Alcalá será justo el mes que viene,
el día 15 de marzo, con un progra-
ma que tendrá ya sabor a Semana
Santa, pues sus músicos interpre-
tarán Amarguras de Manuel Font
de Anta, Palio blanco de Miguel
Sánchez Ruzafa y la Misa de Ré-
quiem en re menor de Mozart.

La Bética celebra San Valentín con un
repertorio especial, ‘Amour à la française’

Teresa de Ávila: santa sí,
pero “de mojigata nada”

● Cristina Morales se mete en la piel de la religiosa y gran referencia de la

literatura mística española para conmemorar los 500 años de su nacimiento
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SERGIO RAYA TRASIERRAS
Socio fundador de Engranajes Culturales. Estajoven empresa de gest n cultural
se est4 consolidando como referencia en Sevilla los fines de semana con su cat, logo
de experiencias para disfrutar con la Historia, la Cultura, el Arte y la Ciencia

<< Quidn vaa los museos gratuitos?
La poblacidn con educacidn y rental>

@juanluispavonl

,En Alhama de Granada naci6 hace 32
afios qulen est~ participando de mo-
do destacado en mejorar la agenda se-
villana del tiempo libre. Sergio Raya,
hijo finico de una familia de agficulto-
res, curs6 I-Iistoria del/h-re, ampli6 es-
tudios en Miinster (Alemania), hizo
un mkster en gesti6n cultural y hace
siete afios Dolores Lobillo (Artes Esc~-
nicas), Oscar Hem~ndez (Filologia In-
glesa) y 61 crearon Engranajes Cultu-
rales.
-~Por qu~ sigue sienflo infrecuente
que los licenciados en Humanida-
des se planteen creat empresas?
-Nosotros no quefiamos set funciona-
rios. Sevilla tiene una riqueza cultural
tremenda. Es una ciudad que se vuel-
ca mucho con el tufismo y no piensa
tanto en los propios sevillanos. Co-
menzamos arfimados pot el concurso
de ideas empresariales convocado pot
la Universidad de Sevilla. Nos presen-
tamos dos veces y no ganamos. Pero
el esfuerzo que hicimos por elaborar
un plan de empresa nos dio convic-
ci6n para crearla. Entramos en el Edi-
ficio ERE& el semillero de empresas
auspiciado pot el Ayuntamiento de
Sevilla, y a la tercera ganamos el con-
curso de la Hispalense. En las carreras
de Filologia, Geografia, Historia, Ar-
te,.., no se da pauta alguna para con-
vertir esos conocimientos en activi-
dad profesional y empresarial.
-~Su ~xito se basa en hacer atractivo
el patrJmonio inmatefial?
-Eso es b~sico. Pot ejemplo, en la visi-
ta noctuma al Hospital de la Caridad,
que hacemos a la luz de candiles, la
idea no es solo descubrir el espacio
monumental y evocar c6mo sefia en
el siglo XVII, sino algo que sigue vi-
gente: el fito de enterramiento, man-
tenido casi id6ntico pot la herman-
dad, es algo que la genre no conoce.
Induso personas que antes hart ido
muchas veces a la iglesia de la Carl-
dad, lo descubren con nosotros.
-~Han creado una l[nea did~ctica so-
bre eiencia porque perciben deman-
da?
-Si, es la marca Engranajes Ciencia,
sumando como socios a Alvaro DeIga-
do, fisico, y a Carolina Bayo, ge61oga y
psic61oga. Est~in teniendo mucho ~xi-
to tanto el Planetario infanfil en el
centro comercial Plaza de Armas, co-
mo el recorfido pot el Cerro del tile-
fro, en la Sierra Norte. La ciencia tam-
bi~n es cultura, y tambi~n es entrete-
nida. Uno de los talleres que mejor
aceptaci6n tiene es el de la quimica
del amor, para descubfir todo lo que
te sucede en el cuerpo cuando te ena-
moras o cuando te desenamoras.
-El precio de sus aetividades suele

Sergio Raya, en el patio del hist,)rico Hospital de la Caridad./MonuelG~mez

estar e~tre los 10 y los 15 euros.
la cultura del ’gratis total’, ~es m~s
difleil conseguir pflblico de pago?
-Fijamos un precio muy ajustado, con
un margen de beneficio muy reduci-
do. E1 precio no es una barrera para
muchas personas interesadas por la
cultura. Nuestros clientes suelen set
sevillanos con nivel sociocultural y
econ6mico medio-alto, y nos deman-
dan m~s expefiencias. Constatan que
nos gusta muchisimo lo que hacemos
y ofrecemos. En Espafia, se ha con-
fundido la accesibilidad con la gratui-
dad. Un ejemplo: Que el Museo de Be-
llas Artes de Sevilla sea gratuito no lo-
gra que la poblaci6n sevillana de
escasa renta vaya al museo. No est~n
informados, ni est~ formados para
saber quO hacer dentro del museo, ni
se plantean ira lugares de ese tipo. Un
problema para empresas como la
nuestra es que en la sociedad se ha
devaluado muchisimo la reputaci6n
del t~abajo cultural. Tenemos una
premisa clara: los profesionales de la
cultura tienen que set remunerados,
son trabajos de alta capacitaci6n, que
requieren muchos afios de formaci6n
previa. Ya sean mfisicos, actores, his-
toriadores del arte,... Pot eso no pue-
des cobrar como si no lo fueran. En
numerosas ocasiones, durante las vi-
sitas, explicamos el pot qu~ del pre-

cio. Y la genre lo entiende. Somos una
empresa, pagamos altas en la Segufi-
dad Social, pagamos alquiler de ofici-
na, contratamos a todas las personas
que trabajan con nosotros. Si quere-
mosque la cultura sea una industria,
llevemos a la pr~ctica la seriedad em-
presarial. Sin embargo, en Sevilla te-
nemos de competencia a quienes or-
ganizan visitas culturales a muy bajo
precio, y son economia sumerg~da, al-
gunas son pseudoasociaciones, sin
pagar impuestos, sin hacer contratos,
etc.
-~Explicar tejidos, colores y moda
en la pintura antigua lleva a los mu-
seos a otto tipo de pOblico?
-Sin duda, es un p~bli¢o m~s hetero-
g~neo y m~s joven, 1o comprobamos

cada vez que lo hacemos en el Bellas
Artes. Desde que inauguramos esa ex-
periencia con el disefiador Cafiavate,
ha sido un gran ~xito. Lleva a reflexio-
nat pot qu~ los museos esffm de es-
paldas a buena parte de la sociedad y,
salvo para eruditos, no promueven
experiencias mediante las que se
aprende y disfruta de otra manera
m~is participativa y sugesUva. Cuando
tambi~n hemos unido moda y arte pa-
ra alurnnos de instituto, ha funciona-
do muy bien. Igual que los talleres con
videojuegos cientificos. Y la celebra-
ci6n de cumpleafios en el Museo Ar-
queol6gico, en el Alcazar, en la Casa
de la Ciencia. Los nifios se lo pasan en
grande con actividades culturales y
participafivas, y no es el modo con-
vencional de celebrarlo en una ham-
burgueseria. Y empiezan a crear asi
vinculos afectivos con lugares emble-
m~ticos de nuestro patrimonio. Eso es
dave para el futuro: solo se cuida 1o
que se estima.
-De 1o que ve en la evoluci6n de Se-
villa, ~qu~ le llama m~$ la atenci6n?
-Es posifivo que las insfituciones pfi-
blicas, ann con reficencias, se van
abriendo cada vez m~s a la colabora-
ci6n conempresas pfivadas como la
nuestra. Es un apertufismo rninimo si
lo comparamos con Europa, pero algo
es algo. E1 patfimonio es de todos.,
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La gran crujida. Entre la copla zalamera 
y los posados de entrenador de regional, 
Susana Díaz va sustituyendo la política por 
una especie de casticismo de transistor, pa-
tinillo y barbería. «El que haya defraudado 
a la Administración, que lo crujan», dijo co-
mo un boxeador o un rapero. A falta de he-
chos, tiene que llenar de nanas de la cebo-
lla nuestra miseria y de nudillos las pala-
bras contra la corrupción. «Que lo crujan, 
y lo primero que hace es aforarlos… Enga 
ya…», refutaba @elpregonerode. Más que 
crujientes defraudadores ultramarinos, se 
trata de la propia Administración, que ha 
convidado al fraude por directriz política, 
vista gorda o una provechosa combinación 
de ambas. «No es la administración. Son 
los miembros y miembras de su partido y 
sus satélites diversos los q vampirizan el 
presupuesto», matizaba @Willi_Cicci_GF. 
«Caso ERE, 3.000 mill. La cara de hormi-
gón armado», recordaba @GeneralNar-
vaez. Aunque @mdlherran vaticinaba que 
«los quiroprácticos se van a hacer de oro 
en #Andalucía», no crujirá tanto la cosa, o 

todo se rajaría como hielo. La Junta decide 
quién puede defraudarla y luego se hace la 
víctima. Mientras, Susana se pone igual a 
esparcir pétalos que a mascar tabaco. @se-
cresani lo pintaba así: «Quien haya defrau-
dado a la administración pública que lo 
crujan, quien haya defraudado a los anda-
luces que lo voten». Como de costumbre, 
sólo nuestros huesos crujirán. 

 
Plenitud de no gobernar. ¿Cómo se go-
bierna estando todo el día de mitin? Pues 
como siempre. Llega un momento de pleni-
tud en que gobernar no es necesario. Y re-
conforta que los voceros de Susana lo ad-
mitan. «Mientras @_susanadiaz no para ni 
un día de patearse #Andalucía, Moreno Bo-
nilla se ha tomado el día libre y ya Teresa 
Rodríguez ni te digo...», presumía @ricar-
dodg de la actividad de su jefa. Los días li-
bres de Susana deben de ser cuando está 
ejerciendo de presidenta. «Hay que tener 
ganas de ganar o al menos no salir a per-
der...», insistía. «Este es el nivel», se lamen-
taba @RafaelPorrasG ante esa fresca glori-

ficación del mitineo como máxima expre-
sión del buen gobierno y la responsabilidad 
política, hasta llegar al agravio cuando el 
adversario deja las tarimas para trabajar o 
pensar o lo que sea. Han asumido que nos 
alimentamos del aire de sus discursos. Sí, 
ése es su nivel. O el nuestro. 

 
La reconquista de la ensaladilla. IU ha 
iniciado la reconquista con una ensaladilla 
de madre con el lema ‘Recupera Córdoba’ 
de pimiento morrón y aceitunas. Colgó la 
foto @muelapikada, que no es un pirata, si-
no el hijo y candidato de IU a la alcaldía, 
que parece que va a hacer una campaña 
muy centrada en el valor del peñismo do-
minguero: «Alguien solidario que mañana 
venga a la sede de @IU-DistritoFuensanta 
y que se traiga el goltv para ver el Córdo-
ba?? Será bien recompensado», tuiteaba 
también. Así se recupera el espacio de la iz-
quierda. Y la costumbre del chándal y el po-
llo asado el fin de semana. 

 
@LFuentesElMundo

El oro de los quiroprácticos

En su último auto sobre el caso ERE, la juez Alaya no sólo 
olvidó incluir en la parte dispositiva el nombre del imputado 
Manuel Grueso Vázquez, del que sí había detallado en los 
razonamientos jurídicos los motivos para encausarlo. La 
instructora cometió un error al presentar a Antonio Diana 
Expósito como «antiguo alcalde de El Pedroso», cargo que no 
ha tenido nunca. Diana Expósito es el administrador único de 
las dos empresas que explotan las dos gasolineras que operan 
en Cazalla de la Sierra y nunca ha sido regidor. Alaya lo ha 
llamado a la causa por recibir, «sin mediar solicitud alguna» y 
«de forma ilegítima», una subvención de 60.000 euros del fondo 
de reptiles para ampliar las instalaciones de un surtidor. «En 
compensación», sostiene la juez, habría regalado un equipo 
GPS con DVD y dos pantallas de televisión para el coche oficial 
de Javier Guerrero, entonces director general de Trabajo.

El dueño de la gasolinera al que 
Alaya hizo alcalde erróneamente

No ha hecho falta que Cupido malgastara ayer flechas para un 
amor a prueba de bombas contencioso-administrativas: la 
sociedad anónima Minas de Aguas Teñidas, más conocida por el 
acrónimo Matsa y, sobre todo, por tener como jefa del 
departamento jurídico a la hija del ex presidente Manuel Chaves, 
celebra la mañana del próximo jueves el acto de reapertura de la 
explotación de Sotiel. Y el invitado de honor no podía ser otro que 
el consejero de Economía de la Junta, el socialista José Sánchez 
Maldonado, curiosamente el mismo que dio la orden de reclamar 
por la vía judicial a la compañía minera la devolución íntegra del 
polemiquísimo incentivo de los 10,1 millones de euros por la 
planta de transformación de Valdelamusa. Ahora inaugura otra 
planta idéntica a aquélla para la que Matsa también pidió el apoyo 
financiero de la Junta, aunque al final renunció a la ayuda. ¿Los 
motivos? A lo mejor dan para un aparte con el consejero in situ...

PARA TODO MENOS 
PARA EL FRAUDE 

En plena tercera fase de 
la ‘operación Edu’, el 
consejero Luciano 
Alonso se niega a ha-
blar del fraude de la for-
mación para «no inter-
ferir» en el 22-M, inspi-
rado en el presidente 
del TSJA pero obviando 
que él no es juez. Craso 
error: no cabe apagón 
informativo en demo-
cracia. Pero Alonso sólo 
quiere fotos tipo futura 
entrada a la Alhambra. 
¿Y la formación? «Quie-
nes fueron contratados 
a dedo en la Escuela de 
Hostelería y Turismo La 
Laguna pasarán a ser 
trabajadores de la Jun-
ta», ordena. Perlas 22-M.

Sigue el idilio de Matsa con la 
Junta pese al litigio de 10,1 millones

SUSURROS

#TUITMIX

LUIS MIGUEL FUENTES

e COMIDA DE GUARDIA. Gracias al BOJA 
puedes descubrir empresas como Serunion, 
multinacional francesa que, según sus datos, 
da de comer a 450.000 personas al día en Es-
paña, en colegios, residencias, hospitales y 
empresas. La Junta de Andalucía le ha adju-
dicado por un millón de euros las comidas y 
cenas del personal de guardia en el Hospital 
Regional de Málaga.  

e INVESTIGACIÓN E IDEOLOGÍA. En el BO-
JA de esta semana se publica la nueva hor-
nada de proyectos de investigación en uni-
versidades financiados con fondos europeos 
de la Consejería de Fomento, del tipo en el 
que participaba el dirigente de Podemos Iñi-
go Errejón. Un vistazo a los nombres da pa-
ra saber que en la Universidad de Córdoba, 
por ejemplo, se toman en serio esta oportu-
nidad para investigar materiales constructi-
vos. Y en Málaga y en las dos universidades 
de Sevilla entra el sesgo ideológico con pro-
yectos dotados con casi 200.000 euros para 
investigar la gestión de la vivienda en coope-
rativas o ‘Claves para la generación de pro-
yectos cooperativos que aseguren el derecho 
a una vivienda digna en Andalucía’, 190.000 
euros, de la Universidad de Sevilla. Sería un 
detalle que se publicara qué departamento lo 
llevará a cabo. Y no estaría mal conocer los 
nombres de los investigadores contratados. 

e ESTEPONA EN ALTURA. Sale a informa-
ción pública el proyecto de Bulevar Estepo-
na SL, en el que se engloba un hotel de cin-
co estrellas de 15 alturas, edificios de ofici-
nas de diez, dependencias municipales y un 
centro comercial. Por los que dudaban de 
que el sol y el ladrillo siguiera siendo el I+D 
que nos sacará de la crisis en Andalucía... 

e ASESORAMIENTO EMPRENDEDOR. El 
Ayuntamiento de Sevilla ha adjudicado por 
154.000 euros el ‘Servicio de consultoría pa-
ra el apoyo a la maduración y aceleración de 
proyectos empresariales en Sevilla’ a la Es-
cuela de Organización Industrial. Perdón, a 
la Fundación de la EOI. Merecería la pena 
hacer un recuento de contratos de este tipo 
que se está quedado la EOI en instituciones 
gobernadas por el PP, donde, por otra parte, 
hay organismos dedicados supuestamente a 
eso. En Málaga, un contrato similar le salió 
más caro al Ayuntamiento. 

e TRANSFORMACIÓN SOCIAL. La Junta ha 
publicado las ayudas destinadas a las llama-
das Zonas de Transformación Social, que es 
el eufemismo que se utiliza para designar a 
las barriadas con más marginalidad de cada 
ciudad. No sé si se han recortado, pero se si-
guen destinando muchos miles de euros y no 
parece que esos barrios se hayan trasforma-
do mucho.  

e ARTES CREATIVAS. Nos va a costar  
30.000 euros la ‘Adaptación de las artes crea-
tivas para las diferentes campañas informa-
tivas que se llevarán a cabo con motivo de 
las elecciones al Parlamento de Andalucía de 
2015’. Se encargará Ogilvy, la multinacional 
estadounidense. 

Consultores de 
consultores

 
EL MAGMA ANDALUZ

IRENE ADLER

M. RODRÍGUEZ
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SADUS
COMPETICI(~N TI~CNICO Y MANO DERECHA DE MANUEL PE~A DEPORTES EL PR(~XIMO 7 DE MARZO

La actividad ’Experience’
tiene hueco en el SADUS
El Servicio de Acfividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla organiza pot segundo afio
consecutivo la II actividad para
el fornento del deporte que este
afio se llamar~i ’Experience’.
El pr6xirno 7 de matzo, a partir
de las 10:30 horns en el C.D.U.
Los Bermejales, todos aquellos
interesados rnayores de 14 afios
podr~in asistir a este evento de
forma totalrnente gratuita, dis-
frutando de una rnta pot el Cam-
pus Universitario tanto en bici-
cleta corno en pafines, una mas-
ter class de ciclo indoor cuyas

plazas serAn limitadas y adjudi-
cadas por orden de inscripci6n,
y tuna paellada al finalizar el even-
to. Para poder participar en este
divertido evento, los interesa-
dos deben inscribirse a trav6s
de las redes sociales de Eventos
del SADUS, aunque tarnbi~n
pueden hacerlo de forma pre-
sencial en las oficinas del depar-
tamento de Eventos simada en
el CDU Los Bermejales, o bien
enviando un correo electr6nico
a eventosadus@us.es comuni-
cmldo que desea participar. M~s
informaci6n en www.sadus.us.es.

El equipo de ffitbol 11 masculino es uno de los que viene pisando fuerte esta temporada.

Lozano: "Tenemos
un equipo ilusionado"
Las selecciones de la US continQan prepar ndose para los
Campeonatos de Andalucia Universitarios que se est n disputando

SADUS
SEVILLA

Las selecciones de la Universi-
dad de Sevilla siguen prepa-
r~indose para los Campeona-
tos de Andalucfa Universita-
rios y, tras rn~ buen papel de los
cuatro cornbinados que se des-
plazaron a la Universidad Pablo
de Olavide para disputar la ida
de las eliminatorias previas, el
resto de selecciones se ejerci-
ta para disputar la fase final,
que come~zar~i a partir del mes
de matzo.
Uno de los equipos que vienen
pisando fuerte esta tempora-
daes el cuadro de ffitbol 11
masculino. Comandados pot
Manuel Pefia, este renovado
grupo de futbolistas llegan con
la ilusi6n de conquistar su pri-
mer Campeonato de Andalu-
cfa. "Este afio hay mucha savia
nueva. La idea era trier chicos
nuevos, finalizar un ciclo, y los
jugadores tienen rnucha flu-
si6n, rnuchas ganas de hacer
un buen papel y con ganas de

estar en la fase final", comen-
t6 Alfonso Lozano, mano dere-
cha de Pefia.
El d/a 11 tendrfin que enfren-
tarse al C6rdoba en la ida de
los cuartos de final del torneo.
Alfonso es opt’maista. "El equi-
po ffsicamente est~i muy bien,
los jugadores vienen de bue-
nos equipos y los resultados

~-El midrcoles 11 de-~

matzo, fecha clave
para la Universidad
de Sevilla

L _1
est~a siendo buenos Pero habr~
que ver c6rno responde el equi-
po el dfa 11 en C6rdoba, don-
de intentaremos sacar un buen
resultado para la vuelta en casa".
La clave de la plantilla, el blo-
que. "El punto fuerte de este
equipo es que es un bloque.
Tenemos un equipo rnuy equi-
librado, con buenos jugadores

en todas las lineas y una par-
cela ofensiva con delanteros
que estfin haciendo goles en
sus clubes", finaliz6.
Ese rnisrno d/a, el mi6rcoles 11
de matzo, las chicas del balon-
cesto se medirfin a la Univer-
sidad de Ja~n en casa de los
jiennenses en la ida de los cuar-
tos de final.

A por la vuelta
La acUaalidad se centra ahora
en la vuelta de las eliminato-
rias previas del carnpeonato,
donde tanto el 16 de febrero
corno el 18 de febrero, las chi-
cas de ffitbol 7, que vencieron
1-3, las de ffitbol sala, que caye-
rnn 4-3, as/corno las ferneni-
nas del voleibol, que apabulla-
rnn a su rival con an contun-
dente 0-3, y la secci6n rnascu-
lina del baloncesto, que afro-
116 a la Olavide 29-114, busca-
r~n colarse en los cuartos de
final del campeonato andaluz
para luchar por las medallas y
estar en el podio de nuestra
cornunidad aut6noma.

La actividad ’Experience’ aterdzar~ en el Se~vicio de Actividades Deportivas.

MEDIO NATURAL TIEMPO AGRADABLE

Ambiente de gala en la
subida organizada al Terril
El Servicio de Actividades Depor-
tivas de ]a Universidad de Sevi-
lla organiz6 el pasado s~ibado la
subida al Terril, la tercera de las
subidas a picos
que programa
el centro en la
temporada
14/15. Con un
tiempo agra-
dable aunque
con el fr/o ffpi-
co del mes de
febmr~ la expe-
dici6n que agot6 las plazas d/as
antes de la ruta ascendi6 los 1.129
metros en la Sierra del Tabl6n,
en la capital andaluza, pudien-

~-La pr~xima

ascensi6n, el 21-F
en la Ruta de/
Molino de/Corcho

L _1

do disfrutar de unas maravillo-
sis vistas con la Sierra de Gra-
zalema, de las Nieves y el Pefi6n
de Algfimitas, el segundo pico

rnfis alto de la
provincia anda-
luza.
E1 pr6ximo des-
tino de los sen-
deristas ser~i el
21 de febrero
con la ruta del
Molino del Cor-
cho yla lsla Mar-

garita, con 10 kil6metros de ruta
en una expedici6n que ya est~i
cerrada tras colgar el cartel de
no hay billetes desde hace d/as.
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El Ciudad de Granada 
vence por 1-5 a La Zubia, 
que se mete por completo 
en el ‘fango’ de División de 
Honor a pesar del regreso 
de Restituto Pérez  

TENIS DE MESA 
:: JUANJO MARTÍN 
GRANADA. El Ciudad de Granada 
impuso su ley en el derbi dirimido 
ayer en División de Honor mascu-
lina. El cuadro ciudadano alargó su 
estado de gracia, ese que le ha lleva-
do a sumar varias victorias en las úl-
timas jornadas, y doblegó a los zu-
bienses a domicilio por un claro mar-
cador final de 1-5. Álvaro Pérez abrió 
la vía del triunfo al superar a Resti-
tuto Pérez en el quinto set. El local 
acababa de regresar de una lesión, 
algo que pudo influir en un partido 
tremendamente disputado. 

Los capitalinos confirmaron la 
alegría rápidamente, pues también 
vencieron en los siguientes tres en-
cuentros. Israel Rodríguez ganó a 
Lucas Rodríguez (1-3) y a Restituto 
(0-3), mientras que Julio Reyes hizo 
inútil el esfuerzo de Dragos Anti-
mir (1-3). Con la victoria ya en el 
bolsillo ciudadano, La Zubia evitó 
al menos marcharse con el marca-
dor a cero gracias a Dragos Antimir, 
quien batió a Álvaro Pérez en otro 
maratoniano duelo (3-2). Julio Re-
yes redondeó el marcador para el 

Ciudad en el último choque de la 
tarde, en el que doblegó con relati-
va facilidad (0-3) a Lucas Rodríguez. 

De esta forma, los ciudadanos se 
meten en el vagón de equipos que 
acumulan catorce puntos hasta el 
momento. En cambio, los zubien-
ses se hunden un poco más en el 
‘fango’, pues siguen en puestos de 
descenso al ocupar la antepenúlti-
mos en la clasificación, con la úni-
ca referencia ahora del Linares, que 
posee dos puntos más que los gra-

nadinos, pero también han jugado 
un partido menos. 

Derrota en SuperDivisión 
La satisfacción conquistada en la ca-
tegoría masculina contrastó en la 
tarde de ayer con la decepción de la 
escuadra femenina de no haber po-
dido sumar en SuperDivisión. Las 
ciudadanas cayeron por 0-4 frente 
al Linares tras no poder superar la 
ausencia de Ana García, convocada 
por la selección española para el 

Open en la República Checa. Yolan-
da Enríquez cedió frente a Tomazi-
ni (0-3) y Ángela García puso con-
tra las cuerdas a Vintila, pero acabó 
perdiendo (2-3). Gloria Panadero 
ganó a Susana Buendía –la tercera 
palista nazarí– por 0-3, mismo re-
sultado plasmado en el dobles, en 
el que se certificó el tropiezo de unas 
capitalinas que no pudieron lograr 
el que habría sido su segundo triun-
fo consecutivo en la élite. 

Por su parte, Ana García fue eli-
minada en el cuadro individual del 
Open checo en dieciseisavos de fi-
nal al caer ante la rusa Rub (4-11, 9-
11 y 11-13). En cambio, la granadina 
sigue viva en el dobles, en el que 
hace dupla con la argentina Kaizo-
ji, con la que esta mañana disputa-
rá el duelo de octavos.

Derbi teñido de color ciudadano

El Ciudad de Granada impuso su ley en el derbi granadino. :: G. MOLERO

HOCKEY HIERBA 
:: J. MARTÍN 
GRANADA. El club Sierra Nevada 
cosechó una doble alegría en la ca-
tegoría sénior al sumar sendas vic-
torias en masculino y femenino so-
bre Universidad de Sevilla. Los pun-
tos obtenidos impulsan a los dos 
conjuntos en la tabla de la Segunda 
Andaluza, donde las chicas coman-
dan la clasificación y los chicos os-
tentan la tercera plaza superado el 
ecuador de la competición. 

En los encuentros de ayer, cele-
brados nuevamente en la instala-
ción de Alcalá la Real por seguir sin 
estar disponible el campo de la en-
tidad granadina, el cuadro femeni-
no dirigido por Carlos Salatti supe-
ró sin inconvenientes a las hispa-
lenses por un contundente 6-0.  

Las universitarias no comparecie-
ron con su mejor plantel al coinci-
dirle con un duelo de División de 
Honor, lo que sin duda las debilitó 
ante unas granadinas que querían 
seguir al frente de la tabla. La juga-
dora Paloma anotó por partida do-
ble en un choque en el que su hija 
–Paloma júnior– también celebró la 
consecución de un tanto. La holan-
desa Megan Hut se estrenó con las 
nazaríes al conseguir dos goles, uno 

de ellos de ‘penalti córner’, y aumen-
tó así la ventaja del Sierra Nevada, 
que en esta ocasión no pudo contar 
con Irene Ramírez, baja de última 
hora por un asunto familiar.  

En la categoría masculina fue ne-
cesario sufrir un poco más, pues los 
nazaríes doblegaron por la mínima 
(2-1) al cuadro hispalense. El capi-
tán Rubén Montoya desperdició un 
‘penalti stroke’ en el primer perío-

do, una concesión que se unió al ro-
sario de ocasiones falladas y que al 
final se pagaron, pues los visitantes 
se adelantaron en el marcador.  

Ya en la segunda mitad, Joaquín 
Ortega igualó la contienda tras re-
machar una jugada en la que Ariel 
efectuó el último pase. La senten-
cia de este reñido partido llegó en 
el último cuarto, en el que el local 
Ismael Santos brindó con su gol la 
victoria al Sierra Nevada, tras asis-
tencia de Salatti. Los jugadores en-
trenados por Miguel López certifi-
can así una victoria que puede ser 
clave para la clasificación de la re-
gular en Segunda Andaluza.

Doble victoria del Sierra Nevada 
sobre el Universidad de Sevilla

FÚTBOL SALA 
:: J. M. 
GRANADA. El Villanueva Me-
sía esperó hasta después del des-
canso para pasar por encima del 
filial del Ejido, al que derrotó por 
un rotundo 8-2. Los jugadores de 
Javi Castañeda se adelantaron por 
mediación de Chechu, si bien los 
almerienses empataron el elec-
trónico en la primera mitad al be-
neficiarse de una contra. La igual-
dad de fuerzas desapareció des-
pués del intermedio, pues la es-
cuadra malena se transformó en 
un vendaval que desarboló por 
completo a los ejidenses. 

El local Francisco no logró ma-
terializar un lanzamiento de do-
ble penalti, si bien a los pocos mi-
nutos Robert marcó y tranquili-
zó los ánimos de los seguidores 
de Villanueva Mesía. Joselito y 
Emi tras una recuperación en el 
centro de la pista ampliaron la 
cuenta a favor de los granadinos, 
mientras que escasos segundos 
después Joselito celebró un nue-
vo tanto que terminó de encarri-
lar el choque. 

Minutos para todos 
El Villanueva Mesía engordó la 
goleada con dos tantos más, lo 
que permitió que el técnico Cas-
tañeda le diera la oportunidad de 
debutar a los juveniles Sergio e 
Iván Gámez. El Ejido B recortó 
mínimamente en el marcador, si 
bien Paco devolvió la renta de 
seis goles con su gol, el décimo 
del encuentro (8-2). 

Los malenos son los únicos na-
zaríes que han saltado a la can-
cha en esta jornada del grupo 
XVIII de Tercera división mascu-
lina. El FisioSalud Peligros no ha 
tenido que vestirse de corto para 
sumar tres nuevos puntos, pues 
el calendario le deparaba un due-
lo contra el Peñarroya, que se re-
tiró una vez iniciada la Liga. De 
esa forma, el partido se le da au-
tomáticamente por ganado por 
6-0, lo que concede a los hom-
bres de Ramón Balboa una sema-
na más en lo más alto de la tabla. 

Villanueva Mesía 
desarbola al 
Ejido B en la 
segunda mitad

Imagen de un partido anterior 
del Villanueva del Mesía. :: A. A.

El sénior femenino continúa como líder en Segunda Andaluza. :: IDEAL

VOLEIBOL 
:: J. M. 
GRANADA. El conjunto mas-
culino del Universidad de Grana-
da tendrá que conformarse con 
rondar la zona media de la clasi-
ficación en Primera división, des-
pués de que su asalto en la pista 
del Xátiva no diera sus frutos. Los 
hombres de Cipriano Pérez no 
fueron capaces de dar la sorpre-
sa en el feudo de los valencianos, 
que ratificaron su condición de 
segundo en la tabla gracias a su 
triunfo por 3-0. 

No obstante, el ‘Uni’ hizo su-
dar a los levantinos pues ningu-
no de los sets se decidió por la vía 
rápida. La igualdad marcó la tó-
nica de las tres mangas disputa-
das en la tarde de ayer, si bien los 
locales siempre gozaron de la ven-
taja suficiente para no ver peli-
grar la victoria final en ningún 
momento. Los tanteos (25-20, 
25-19 y 25-21) reflejan la tenden-
cia reñida en la que se movió un 
encuentro en el que los granadi-
nos padecieron su octava derro-
ta de la actual campaña.

El Universidad 
masculino se 
estanca en la 
zona media

1-5 
LA ZUBIA-CIUDAD GR. 

 0-1:  Álvaro Pérez vence a Restituto Pérez 
por 2-3 (11-8, 7-11, 11-2, 8-11 y 7-11). 

 0-2:  Israel Rodríguez gana a Lucas Rodríguez 
por 1-3 (5-11, 11-13, 15-13 y 8-11). 

 0-3:  Julio Reyes supera a Dragos Antimir 
por 1-3 (9-11, 11-6, 2-11 y 11-13). 

 0-4:  Israel Rodríguez doblega a Restituto 
Pérez por 0-3 (9-11, 7-11 y 4-11). 

 1-4:  Dragos Antimir se impone a Pérez  
por 3-2 (8-11, 7-11, 12-10, 11-8 y 11-7). 

 1-5:  Julio Reyes bate a Lucas Rodríguez  
por 0-3 (6-11, 7-11 y 6-11).
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confortante descubrir iniciativas empresa-
riales y asociativas como la del Grupo La Ca-
ña, en la que podemos observar rasgos con-
solidados de gestión profesional de primer
orden. Citemos algunos de ellos y glosémos-
los brevemente: integración vertical y eco-
nomías de escala, internacionalización, ges-
tión de la calidad, desarrollo tecnológico,
cooperación y puesta en marcha de redes
empresariales de alta eficiencia y eficacia
para sus miembros. La integración vertical
de La Caña incluye diversos eslabones des-
de la producción hasta el consumo final que
son cubiertos por la propia compañía: pro-

ducción, almacenamiento, logística poste-
rior y exportación de variedades agrícolas
de alta y estable demanda interior y exterior.
Dicho esquema ‘largo’ elimina costes de
transacción, garantiza mayor calidad y se-
guridad, posibilita la competitividad en pre-
cios y, en suma, permite la optimización de
la absorción de los costes fijos por la vía de
las economías de escala. Es precisamente la
cooperación entre pequeños y medianos
productores y su seguridad en que sus pro-
ducciones pueden tener salida con solvencia
lo que origina beneficios mutuos y un incen-
tivo para lograr variedades evolucionadas

con un plus de valor añadido y de aceptación
en mercados exteriores exigentes. Las redes
de cooperación en este sector son un rasgo
afortunadamente ya ‘clásico’ en no pocas zo-
nas agrícolas consolidadas de nuestra tierra.
La Caña ha apostado sin ambages y con sóli-
do soporte financiero por dichos mercados
en un proceso de crecimiento por penetra-
ción y diversificación en nuevos destinos co-
merciales, con los mismos productos y otros
nuevos, en una continua evolución que ne-
cesariamente está apoyada por el desarrollo
tecnológico y la innovación en las formas de
cultivo y las variedades.

L A labor del agricultor en el cam-
po ha variado poco con el paso
del tiempo. Sin embargo, en la
actualidad se realiza con una
“gran supervisión por parte de

los técnicos agrícolas que les ayudan a conse-
guirlasplantacionesconelmayorniveldeca-
lidad posible”. Quien habla es Jesús García
Puertas, gerente del Grupo La Caña (que in-
tegraalasempresasMiguelGarcíaSáncheze
Hijos, S.A. y Eurocastell SAT) que, desde ha-
ce casi 40 años son los encargados de “que las
producciones de los agricultores lleguen al
consumidor en las mejores condiciones posi-
bles y cumpliendo con todas las normativas
legales y de calidad”. El grupo es la empresa
de 2.200 agricultores de Granada –el centro
de operaciones sigue en el municipio grana-
dino de Motril– y Málaga que se dedica a la
comercialización, exportación, producción y
distribución de más de treinta variedades de
productoshortícolasysubtropicales.

Desde su comienzo, La Caña apostó por
la calidad y la innovación: “son dos de
nuestros grandes pilares. La línea de nego-
cio de la empresa siempre ha estado enfo-
cada a la exportación, por la tipología de
productos y por la convicción de que ése era
nuestro camino”. Algunos de sus productos
se comercializan casi al cien por cien fuera

de España, como es el caso del aguacate, el
pepino holandés y el tomate cherry. En
cuanto a la innovación, participan activa-
mente en centros tecnológicos como Tecno-
va o el Centro de Investigación de Alimen-
tos Funcionales, Cidaf, “puesto que pensa-
mos que son el enlace perfecto entre grupos
de investigación y las necesidades reales de
las empresas”, afirma Jesús García, para
quien los campos donde se puede innovar
en el futuro son “ilimitados: nuevas varie-
dades, técnicas de cultivo, mejoras en las
instalaciones, incorporación de nuevas tec-
nologías, etc.”.

En la actualidad manejan un volumen de
negocio de 115 millones de euros en 2014,
con 76 millones de kilos comercializados en
toda Europa. Avalados por los datos y el
buen trabajo, La Caña mantuvo una reu-

nión con los responsables del programa
Agro Santander para llegar a un acuerdo
beneficioso para sus agricultores y “nos
gustó tanto la iniciativa que fue una de las
razones de peso para afianzar nuestra línea
de trabajo con la entidad financiera en el úl-
timo año”, afirma Jesús García. En este sen-
tido, insiste el gerente de La Caña que “la
apuesta del Santander está siendo muy im-
portante en el sector agroalimentario, por
tanto esta línea abierta por la entidad ban-
caria es muy importante y fundamental que
se mantenga en el futuro, puesto que las
exigencias irán en aumento”.

A pesar de la grave crisis económica de
los últimos años Jesús García asegura que
“es evidente que nuestro sector ha sabido
capear mucho mejor la situación y, por for-
tuna, no hemos sufrido una bajada conside-

rable de la demanda” pues los países a los
que exportan no “han sufrido tanto como
nuestro mercado interior” y porque sus pro-
ductos son de primera necesidad.

En cuanto al futuro, a corto plazo este
Grupo granadino busca consolidarse en Al-
mería. “Nuestro grupo tiene una experien-
cia con los agricultores de Granada y Mála-
ga de casi 40 años. Hemos crecido juntos,
hemos resulto los problemas que nos he-
mos encontrado por el camino y hemos de-
sarrollado un sistema de trabajo donde am-
bos nos sentimos unidos” y este trabajo, ex-
plica el gerente, “lo estamos trasladando a
la provincia de Almería, donde llevamos
tres años colaborando con un número de
agricultores cada vez mayor”. Y todo, sin ol-
vidar el continuo esfuerzo por seguir sien-
do competitivos y eficientes.

El sector hortofrutícola evoluciona y
se adapta a las nuevas tecnologías

7

El almacén
de la empresa
Miguel García
Sánchez e hijos.

EL sector agrícola es uno de los menos
conocidos por el gran público anda-
luz, a pesar de su peso en la actividad

económica regional, que aún es mayor en
términos sociales por el peso territorial de
las áreas rurales. Por ese motivo, resulta re-

COOPERACIÓN, INNOVACIÓN, EXPORTACIÓN

J.IGNACIO RUFINO
Profesor de Organización
de Empresas de la
Universidad de Sevilla

5

Opinión

ESTAMOS 
MUY CERCA 
DE TODO LO 
QUE TE IMPORTA      

En el Santander estamos muy cerca de ti, ofreciéndote 
una amplia gama de productos y servicios financieros 
que se adaptan a lo que necesitas en cada momento. 

Infórmate 
en tu oficina más próxima.

El Grupo La Caña
comercializa, exporta,
produce y distribuye
sus productos desde

Málaga y Granada
desde hace casi 40 años
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● Las negociaciones están sirviendo para la escenificación de un juego de estrategia en el

que gana el más inconsciente o el que crea que su pérdida va a ser menor que la del otro

ANÁLISIS

M
OMENTO interesante
para Europa, si lo ve-
mos en perspectiva.
Hasta ahora, en la ne-

gociación del Gobierno griego con
las instituciones europeas no he-
mos visto más que una escenifica-
ción de un juego de estrategia, el
“juego de la gallina”. Dos conten-
dientes se enfrentan directamen-
te, sin admitir una solución de
compromiso, confiando en que el
otro cederá (la gallina). Este juego
lo han visto en alguna película:
dos coches lanzados en direccio-
nes opuestas, confiando cada con-
ductor en que el otro se apartará
antes, y funciona si ambos tienen
algo que perder. Gana el más in-
consciente o el que crea que su
pérdida va a ser menor que la del
otro (un camión frente a un turis-
mo, por ejemplo).

En este juego de estrategia es
una táctica habitual la de anun-
ciar las intenciones por anticipa-
do, cosa que con inteligencia ha
hecho el Gobierno griego y no por
casualidad, ya que el ministro de
Economía está especializado en
esta rama. También es habitual
que un jugador reduzca sus opcio-
nes, mostrando su disposición pa-
ra llegar a la colisión, lo cual tam-
bién ha hecho ese Gobierno en sus
primeras semanas al manifestar
un compromiso irrevocable con
sus promesas electorales.

El Gobierno griego tiene consi-
go su ideología, basada en que la
causa de la crisis de Grecia ha si-
do exógena a su comportamien-
to económico (ha sido culpa de
los mercados financieros) y en
que la contención del gasto pú-
blico no ayuda a salir de la crisis,
sino todo lo contrario. Aduce
también un mandato de la ciuda-
danía al que tienen que respon-
der, aunque ese mandato sea só-
lo consecuencia de unas prome-
sas electorales no del todo realis-
tas. A fin de cuentas, aunque or-
todoxos, los griegos son cristia-
nos y tienden a creer en los mila-
gros (al igual que los keynesianos
en el multiplicador del gasto pú-
blico). Y además juegan con el te-
mor del otro al qué pasaría si se
rechaza mi propuesta de repu-
diar la deuda (o parte de ella),
aligerar los límites del déficit fis-
cal o, en último caso, darle cuar-
telillo a una potencia extracomu-
nitaria como la Federación Rusa.

Las instituciones que concu-
rren al juego, simplificadas co-
mo la troika (CE, FMI y BCE),
llevan consigo, en primer lugar
la prevención del riesgo moral
(los actos no tienen consecuen-
cias debido a la importancia del
actor) que se podría producir si
un gobierno rechaza el progra-
ma establecido para recibir asis-
tencia. En segundo lugar, la de-
fensa de las instituciones esta-
blecidas, el Eurogrupo en este
caso, sin admitir negociaciones
o pactos fuera de ella. En tercer
lugar, y no es menor asunto, el
riesgo ya asumido por los países
socios, en forma de préstamos
directos y de avales desde 2010.
En total, los préstamos de resca-
te recibidos desde entonces as-
cienden a 240.000 millones de
euros, un 33% más que su PIB de
2014 (España, en concreto, ha
prestado unos 6.500 millones de
euros y ha avalado unos
19.500). Y tampoco es menor
asunto el riesgo contraído por
los bancos europeos con la deu-
da soberana griega que adqui-
rieron en el pasado, siendo muy

dudosa la atención de su servi-
cio si no hay un saneamiento de
las cuentas públicas helenas.

Una posible pérdida para am-
bos sería una eventual salida grie-
ga de la moneda única. Pero no
creo que esto se vaya a producir ni
que alarme a las instituciones del
euro, ya que el peso griego en la
economía europea es muy reduci-
do (su PIB es sólo un 30% mayor
que el de Andalucía). Pero para
los tenedores de su deuda sobera-
na, denominada en euros, sí que
habría un serio problema, inclu-
yendo al BCE, que hasta hace po-
co tiempo la ha aceptado como co-
lateral o activo de respaldo a los
préstamos que ha hecho a la ban-
ca griega. El problema para Gre-
cia sería también muy serio: sus
bancos no podrían acceder a la lí-
nea de liquidez excepcional que el
BCE ha dispuesto para ellos, re-
cientemente ampliada a 65.000
millones de euros. No sería fácil
que su nueva moneda fuera bien
aceptada en los mercados y sus
exportaciones son muy insufi-
cientes para disponer de las divi-
sas que hacen falta para el funcio-
namiento normal de su economía.

También es una táctica habitual
en el “juego de la gallina” la de no
hacer concesiones hasta el último
momento, cuando es inminente el
final del periodo de negociacio-
nes. De ahí algunas de las tácticas
dilatorias que ha querido desple-
gar el Gobierno griego, bajo la for-

ma de negociación de un nuevo
programa dejando en suspenso el
cumplimiento del actual (pero re-
cibiendo, eso sí, la financiación
prometida). Y de ahí la seriedad,
no exenta de cortesía, con la que
esto ha sido rechazado por las ins-
tituciones jugadoras. Y la doble
señal del BCE en forma de no se-
guir aceptando el descuento de la
deuda soberana griega (su bajísi-
mo rating lo impediría, conforme
a las normas del banco) pero a la
vez ampliando la mencionada lí-
nea de liquidez.

Este juego tiene una solución
clara cuando para un jugador la
pérdida por retirarse (“hacer el
gallina”) es mucho menor que la
pérdida por colisión (no alcanzar
un acuerdo, en este caso). ¿Cuál
sería la pérdida para el Gobierno
griego? En realidad, las únicas
son el incumplimiento de prome-
sas electorales y la asunción de
que son necesarias reformas muy
profundas en la institucionalidad
y en el funcionamiento de la eco-
nomía griega, justo lo que asegu-
raban que ellos serían capaces de
evitar. Pero por muy ideologiza-
do que esté el Gobierno griego,
que lo está, se me antoja imposi-
ble que crean de verdad que sin
reformas muy profundas y sin
vender unos cuantos activos pú-
blicos (que en otros países son
privados) sea posible que la eco-
nomía helena pueda funcionar
correctamente.

Otra solución, que es a la que se-
guramente se llegará, será la coo-
peración entre los jugadores. Los
pactos pueden ser un cierto rela-
jamiento en el programa de refor-
mas (bien de calendario o bien de
contenidos), un relajamiento en
el objetivo del déficit público y
una prolongación de la vida de la
actual deuda, pero todo ello con
compromisos reafirmados. Ello se
puede justificar como compasión
con el pueblo sufriente por parte
de la Troika y como una victoria
del Gobierno griego, que no ha-
brían logrado todo eso sin una po-
sición de firme rechazo que era en
realidad una estrategia de nego-
ciación. La izquierda, desde que
se instruyó en la Granja, no tiene
rival produciendo explicaciones.

Quedaría el problema, para las
instituciones implicadas, de ex-
plicar por qué las reformas y la
contención del gasto público no
han servido de remedio en este
caso. Aunque la explicación es
bien fácil: las reformas no se han
hecho y es difícil hablar de con-
tención real del gasto público
cuando han recibido casi PIB y
medio en forma de ayuda de res-
cate. Además, un hecho novedo-
so y sorprendente vendrá en su
ayuda: el Gobierno portugués
acaba de anunciar que puede y
quiere devolver su rescate de for-
ma anticipada. La izquierda, en
la oposición, lo ha acusado de ser
insolidario con Grecia.

RAFAEL

SALGUEIRO

5

Universidad

de Sevilla

Grecia y Europa juegan a la gallina

El nuevoministro
de Economía heleno
está especializado
en la teoría de juegos
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 13 Feb. (EUROPA PRESS) -

   Un total de 15 alumnos sevillanos de 2º de Bachillerato han sido seleccionados entre los 300 estudiantes
más brillantes de toda España. Todos ellos competirán por una de las 50 plazas del Programa Becas Europa,
una iniciativa de la Universidad Francisco de Vitoria (UFV) y la División Global Santander Universidades
para potenciar el talento preuniversitario.

   El Programa Becas Europa permitirá a los ganadores recorrer las principales ciudades universitarias
europeas para imbuirse del espíritu universitario e implicarse de forma mucho más activa en la sociedad.

   Después de un año y medio superando diferentes pruebas, son 15 los alumnos sevillanos que se han
asegurado una plaza en la eliminatoria, que tendrá lugar en Madrid del jueves 26 de febrero al sábado 28. Su
alto rendimiento académico, sus inquietudes culturales y sociales y sus habilidades les han hecho
merecedores de pasar a esta última fase de la convocatoria.

   De los alumnos de Sevilla seleccionados, siete ya saben con seguridad qué quieren estudiar: la titulación
favorita es Biomedicina+Organización Sanitaria, seguida de ADE+Derecho, Medicina y Fisioterapia. No
obstante, el resto de los candidatos no sabe todavía qué Grado elegir, una duda que tienen la mayoría de los
estudiantes que se enfrentan a esta decisión.

   Para intentar que los alumnos tomen una decisión más razonada en la elección de su grado, la UFV
organiza en Sevilla unos talleres vocacionales en los que los estudiantes que acudan podrán probar su futura
profesión durante unas horas.

   Contarán con cámaras de televisión, material de laboratorio, togas para simular un juicio, etcétera,
dependiendo de los talleres que elijan realizar. Pueden escoger entre Técnicas de fisioterapia o Legal &
Business y Tecnológico, Comunicación o Biotecnología-Farmacia.

   Además, varios profesores de la universidad les orientarán y les ayudarán a conocer sus propias
habilidades y talentos. La jornada, en la que se orientará también a sus padres para que puedan ayudarles a
elegir, tendrá lugar el 19 de febrero en el Hotel Tryp Sevilla Macarena.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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sociedad

Hace más de una década que los
rankings internacionales que cla-
sifican a las grandes universida-
des del mundo están en boca de
todos. Alabados por unos y criti-
cados por otros tantos, en algu-
nos países europeos y america-
nos marcan las directrices inter-
nas de los campus, las políticas
externas de los Gobiernos y has-
ta las académicas para repartir
las becas. En España, conmás de
un millón y medio de universita-
rios y de 100.000 docentes e in-
vestigadores, se han contempla-
do siempre con recelo. El minis-
tro de Educación, José Ignacio
Wert, ha criticado en varias oca-
siones que los campus españoles
no están entre los mejores del
mundo mientras las universida-
des le replican que es difícil ser
Harvard o Berkeley con seis ve-
ces menos fondos.

Tras levantar a las universida-
des en armas con un decreto que
acorta la duración de las carre-
ras, el ministerio presenta ahora
una guía de buenas prácticas
con la que pretende ayudarles a
salir mejor en la foto, pero en la
que no ahonda en cuestiones fi-
nancieras ni en cambios estruc-
turales. LaGuía de buenas prácti-
cas para la participación de las
universidades españolas en los
rankings internacionales, que
Educación presentará el lunes a
los consejeros autonómicos, ana-
liza la presencia española en los
principales rankings del mundo
—el de Shanghai o Arwu, THE y
QS— y da claves formales para
mejorar.

“Si las universidades españo-
las dedicaran más esfuerzo a
controlar la información que en-
vían a los rankings y la hicieran
más exhaustiva, saldrían aúnme-

jor posicionadas”, resume Elías
Sanz, catedrático de Bibliote-
conomía de la Universidad Car-
los III de Madrid y coautor del
informe. Los principales ran-
kings analizan entre 1.200 y
5.000 universidades de las
17.000 del mundo y reflejan los
resultados de 500, apenas el 3%
del total. “Hay muchas españo-
las que están situadas al filo de
las 500 primeras, bastan peque-
ños cambios para pasar la barre-
ra”, remarca Sanz.

Cuestiones tan simples como
que un investigador firme siem-
pre del mismo modo —sin usar
iniciales o incluyendo el guión
de un apellido en todas las rú-
bricas— para los catálogos de pu-
blicaciones y citaciones científi-
cas, que conforman una parte
importante de la nota final, ayu-
da a subir la nota, como recoge
esta guía. Recomienda también
que se amplíe la colaboración
con organismos públicos de in-
vestigación, como el Centro Su-

perior de Investigaciones Cientí-
ficas (CSIC) o los hospitales, para
hacer publicaciones conjuntas y
aprovechar las investigaciones
de su personal.

Pero lo cierto es que muchos
centros ni sintetizan los datos ni
los mandan a los clasificadores.
Por ejemplo, el ministerio pidió
para su guía la participación a 72
universidades públicas y priva-
das, pero acabó contando solo
con los datos de 19.

El estudio del ministerio di-

buja una situación de las univer-
sidades españolas más positiva
que la que señala en público el
ministro Wert cuando lamenta
que los españoles no estén en-
tre los primeros del mundo. “Es-
paña es de los países con mayor
número de universidades orde-
nadas en los rankings universi-
tarios internacionales (año
2012- 2013) situándose entre
los 10 países con mayor núme-
ro de instituciones en los ran-
kings ARWU y QS y en la posi-

ción 14 en el THE”, recoge el
informe. Contabiliza “283 pre-
sencias de universidades espa-
ñolas por áreas, materias o dis-
ciplinas” y 496 titulaciones uni-
versitarias españolas con algún
tipo de reconocimiento.

Distintos expertos defienden
que difícilmente habrá un cam-
pus español a la altura de Har-
vard sin unos fondos similares.
“Su limitado presupuesto y, en
consecuencia, la calidad de los
fichajes de su plantilla no le per-
miten más que mantenerse con
mucho esfuerzo y algo de fortu-
na en la división de honor del
fútbol español”. El profesor de la
Universidad Politécnica de Va-
lencias, José Antonio Pérez, de-
fendía con este símil futbolístico
la posición de las españolas en

una serie sobre universidades re-
cientemente publicada por EL
PAIS. La financiación en España
ha caído de forma drástica du-
rante la crisis —las partidas de
las autonomías cayeron un 11,2%
hasta los 5.920 millones entre
2010 y 2012, último año de presu-
puestos liquidados—.

Sanz admite que una mejor
financiación “es positivo y nece-
sario, aunque en esta primera fa-
se se analizan determinados as-
pectos que se podrían mejorar
sin que suponga un coste”.

Los rankings analizan princi-
palmente datos de la investiga-
ción—y un valor tan subjetivo co-
mo el prestigio— aunque se usen
como carta de presentación para
captar alumnos. En este sentido,
la guía alerta del riesgo de dise-
ñar políticas “encaminadas única-
mente a la mejora de los resulta-
dos en esos indicadores puede
producir efectos muy perversos,
como podría ser la minusvalora-
ción de las actividades docentes
frente a las investigadoras” o del
peligro de renunciar a parte de
las carreras de Humanidades y
Ciencias Sociales “al estar peor
recogidos sus resultados de inves-
tigación en las bases de datos in-
ternacionales”.

La guía apuesta por fichar a
expertos internacionales, obvian-
do las dificultades de contrata-
ción de las universidades españo-
las. Les pide una “identidad de
marca de la institución” (algo así
como la marca España) y que
nombren interlocutores ante los
organismos que elaboran los ran-
kings. Los campus disponen de
un mes para mandar los datos,
por lo que se les recomienda te-
nerlos unificados. Tras la publica-
ción de la guía se abrirá una ofici-
na —coordinada por el Instituto
de Investigación Avanzadas so-
bre Evaluación de la Ciencia y la
Universidad (INAECU) de las uni-
versidades Autónoma y la Carlos
III de Madrid— para ayudar a las
universidades a enviar los datos.

Educación instruye a las universidades
para sumayor proyección en elmundo
El ministerio elabora una guía de recomendaciones formales para que los
campus suban puestos en los ‘rankings’ aunque deja de lado la financiación

El grupo parlamentartio de
UPyD ha presentado en el Con-
greso de los Diputados una
proposición no de ley sobre la
endogamia universitaria que
se discute la próxima semana.
ElMinisterio de Educación cal-
cula que el 73% de los docentes
que impartieron clase en las
universidades públicas el cur-
so pasado estudiaron en el cen-
tro en el que están contrata-
dos. Lo que no refleja es si,
entre un paso y el siguiente,
han hecho carrera en otro
campus.Diversos estudios si-
túan esta práctica como uno
de los males de los centros es-
pañoles. Entre otros, el infor-
me que el ministroWert encar-
gó a un grupo de expertos pa-

ra hacer una reforma universi-
taria que no le ha dado tiempo
a acometer en esta legislatura.
La Conferencia de Rectores
apunta a un problema demovi-
lidad general, más que de ma-
la praxis.

La propuesta de UPyD soli-
cita que se obligue a las univer-
sidades a contratar “o a admi-
tir en la convocatoria de con-
curso público” solo a los candi-
datos que “puedan documen-
tar al menos tres años de traba-
jo en una universidad diferen-
te a aquella donde se haya ob-
tenido el doctorado o, en su
caso, en una empresa o centro
de investigación, público o pri-
vado, independiente de la uni-
versidad de origen”. Pide, asi-

mismo, que se impulsen medi-
das para facilitar el intercama-
bio de profesores dentro de Es-
paña y también en Europa,
con programas que les ayuden
en los desplazamientos y dine-
ro para aquellos departamen-
tos que contraten profesores e
investigadores de centros ex-
ternos. Y ahonda en otro de los
viejos debates universitarios,
la financiación por objetivos.
Es decir, que el dinero que reci-
ben los campus se vincule a
objetivos de calidad docente e
investigadora “evaluados de
modo transparente por una
agencia independiente”.

El resto de grupos parla-
mentarios aún no han fijado su
postura sobre esta propuesta.

Debate de endogamia en el Congreso
EL PAÍSFuente: Ministerio de Educación.
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Juan Romo, nuevo 
rector de la Carlos III 
Aunque las elecciones serán en marzo, él es el único candidato

JUANJO BECERRA MADRID 
La Universidad Carlos III de Ma-
drid (UC3M) ya tiene nuevo rector. 
O, al menos, sabe quién ocupará el 
cargo a partir del próximo 5 de 
marzo. Ésa es la fecha fijada para 
la celebración de la primera vuelta 
de las elecciones, pero éstas serán 
sólo un mero trámite para la pro-
clamación del catedrático de Esta-
dística Juan Romo, ya que éste es 
el único aspirante para dar el rele-
vo al actual rector, Daniel Peña. 

Así lo hace constar el acta de 
proclamación de candidaturas que 
aprobó ayer la Junta Electoral, un 
día después de la fecha que estaba 
fijada como límite para entrar en la 
carrera por el Rectorado. Según ha 
podido saber EL MUNDO, varios 
catedráticos de la universidad estu-
vieron sondeando los apoyos con 
los que contaban para entrar en la 
liza, pero todos ellos desistieron fi-
nalmente. 

«Eso significa que hay un amplio 
consenso en la universidad sobre 
la necesidad de avanzar en la mis-
ma línea que se ha trazado en los 
últimos años», explicaba ayer el 
propio Romo en declaraciones a 
EL MUNDO. 

Efectivamente, la continuidad 
está garantizada en la institución, 
ya que Romo ha sido vicerrector 
de Profesorado y Departamentos 
durante todo el mandato de Da-
niel Peña y también estuvo al 
frente de dos vicerrectorados (Ter-
cer Ciclo y Postgrado entre 1999 y 
2004; y Profesorado, Postgrado y 
Departamentos entre 2004 y 2007) 
durante el mandato de Gregorio 
Peces-Barba.  

Es más, el nuevo rector provie-
ne de la misma área de especiali-
zación que el saliente, ya que am-
bos son catedráticos de Estadísti-
ca e incluso coautores de 
Introducción a la Estadística para 
las Ciencias Sociales, uno de los 
manuales de referencia en esta 

materia. «Tengo el convencimien-
to de que las políticas que se han 
venido desarrollando son las ade-
cuadas y mi gestión va a estar 
orientada a renovar y profundizar 
esas mismas líneas de trabajo», 
avanza Romo, doctorado en Mate-
máticas por la Texas A&M Univer-
sity y cuya labor científica gira en 
la actualidad en torno a las aplica-
ciones de la estadística a la genéti-
ca, los datos financieros, el big da-
ta y el análisis de imágenes. 

Para la UC3M, estas elecciones 
a rector eran estratégicas, ya que 
debía elegir quién llevará el timón 
de una de las universidades espa-
ñolas mejor posicionadas para 
competir, a medio plazo, con algu-
nos de los mejores campus a nivel 
internacional. De hecho, algunos 

rankings de referencia, como el de 
la consultora QS, ha premiado su 
apuesta por la excelencia y la exi-
gencia académica colocándola en-
tre las 50 mejores del mundo con 
menos de 50 años de antigüedad, 
una lista que también integran las 
autónomas de Madrid y Barcelona 
y la Pompeu Fabra.   

Convencido de que «la universi-
dad española debe continuar en los 
próximos años su internacionaliza-
ción y seguir apostando por la cali-
dad, la diversificación y la especia-
lización del sistema de la mano de 
una nueva política de financiación 
por objetivos», Romo se marca un 
objetivo claro: «La Carlos III debe 
seguir en ese grupo de universida-
des con capacidad para competir a 
nivel internacional».

Juan Romo, que será el nuevo rector de la Carlos III. UC3M

ABONOS TRANSPORTE INFANTILES 
Gratis hasta los seis años. Desde ya, el transporte público en 
Madrid será gratuito hasta los 6 años, y a partir de hoy se 
podrán solicitar las 7.000 primeras tarjetas que sustituirán a 
los abonos transporte que actualmente compran los niños de 
4, 5 y 6 años. Además, a partir del 15 de febrero podrán 
solicitar su cambio por uno gratuito en cualquiera de las 
oficinas de gestión de transporte público. Los niños que sean 
nuevos usuarios podrán pedirlo a partir del 1 de marzo a 
través de Internet y de la red de estancos.

NOTICIAS BREVES

DETENIDOS SEIS ULTRAS RADICALES 
Pozuelo. Agentes de Información de la Policía Nacional han 
detenido a seis personas de ultraizquierda por su presunta 
participación en agresiones ocurridas en Pozuelo de Alarcón. 
Son seis varones españoles de entre 18 y 21 años, que atacaban 
a personas contrarias a su ideología o eran menos extremistas. 
En los registros se han hallado armas blancas, defensas 
extensibles, sprays de defensa y una pistola simulada.

El inicio del carnaval, ayer en la Plaza de la Villa. LUCA PIERGIOVANNI / EFE 

1

MANGA, DISFRACES Y KARAOKE 
Casa de Campo. Después de un encuentro con los actores de 
doblaje de Los caballeros del Zodíaco, hoy es la segunda 
jornada del Japan Weekend Madrid, que se celebra en el 
Pabellón de Cristal de la Casa de Campo. Este festival dedicado 
al manga y la cultura japonesa contará hoy con un concurso de 
karaoke (a las 13.00 horas) y un concurso de cosplay pasarela 
(disfraces) a las 16.30 horas, entre otros planes.

ARRANCA EL CARNAVAL EN MADRID 
Adiós preocupaciones. El actor y director de cine Carlos 
Iglesias proclamó ayer desde la plaza de la Villa el inicio del 
gobierno de Don Carnal, que este año rinde homenaje a 
Miguel de Cervantes y a la segunda parte de El Quijote. En 
su pregón, Iglesias no dio la espalda a la difícil situación 
económica que atraviesan muchas familias, pero pidió a 
todos que dejen por unos días las preocupaciones a un lado.
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M
E ENTERO POR EL EXCELENTE y
documentado reportaje de
Juan Antonio Aunión en este
periódico (El saber ya no cabe

en el campus, 29-12-2014) de que la Universi-
dad ha perdido el monopolio del conoci-
miento. Mi primera sensación es de alivio:
de haber sabido que existía tal monopolio,
me habría puesto muy nervioso ir a trabajar
cada día a mi Facultad y que, con lo despista-
do que soy, pudiera haber puesto en peligro
un material a primera vista tan valioso co-
mo “el conocimiento” y del que al parecer
mis colegas y yo teníamos la exclusiva. Sigo
leyendo: algunos expertos afirman que, debi-
do a la circulación de la información en la
Red, las carreras universitarias se converti-
rán en algo innecesario. Ahora ya no siento
solamente alivio, sino franca satisfacción:
por fin se van a enterar mis colegas de Mate-
máticas, de Físicas y de Económicas de có-
mo se siente uno cuando le dicen a todas
horas que lo que estudia o lo que enseña es
completamente inútil. La información conti-
núa como era previsible: van a proliferar los
títulos online (puesto que ya se ha descubier-
to que son inútiles, ¿por qué sufrir durante
años para obtenerlos? Mejor descargárnos-
los desde nuestro ordenador portátil, como
hacemos con las canciones de Beyoncé); la
razón es aplastante: no es que los títulos
online sean más útiles que los presenciales,
pero por lo menos son más baratos. Me fro-
to las manos: se acabó dar clase en esas
aulas desangeladas, glaciales en invierno y
asfixiantes en verano, se acabaron los ma-
drugones y los malos ratos intentando que
funcione la manivela de la persiana. Y enton-
ces llega la amarga (pero forzosa) conclu-

sión: sobran universidades. Creo incluso
que el periodista ha sido demasiado compa-
sivo, pues en rigor debería haber escrito “so-
bran las universidades”. Vamos, que des-
pués de bajarme el sueldo, congelármelo,
aumentarme la jornada, disminuirme las
prestaciones sociales y racanearme la cale-
facción además me van a despedir. Ya me lo
dijo Manolito (el de Mafalda) cuando empe-
cé a comentar en voz alta mis primeras im-
presiones ante el artículo: “¡Si seréis bobos!
Os habéis dejado quitar el monopolio, y aho-
ra tendréis que competir por los garbanzos
en el mercado, como todo quisque”.

Entonces me quedé un rato meditando
(tal vez cabeceando, porque era la hora de la
siesta) y preguntándome por qué no me ha-
bía dado cuenta hasta ese momento de la
feroz competencia que me amenazaba. Y
llegué a dos conclusiones, que dejo aquí a
modo de fruto prematuro al arbitrio del lec-
tor. La primera es que, en toda esta disputa,
se habla simplemente de “conocimiento”,
sin apellidos, calificativos ni especificacio-
nes. Y claro está, me digo, que la Universi-
dad nunca ha tenido la exclusiva de “el cono-
cimiento” en general y que siempre hemos
sabido que había ciertos conocimientos (co-
mo la información bursátil, la militar o la de
las recalificaciones del suelo) que caían fue-
ra del ámbito de la Universidad, a pesar de
su manifiesta relevancia social, política y
económica. El único monopolio cognitivo
de la Universidad del que tengo conciencia
es el que se refiere al conocimiento científi-
co. ¿Hay que tomar en serio la idea de que
esta exclusividad esté amenazada? ¿Van a
contratar en la NASA a un físico que haya
adquirido familiaridad con los átomos mo-

viéndose mucho por Internet? ¿Van a poner
a los enfermos de los hospitales en manos
de los que hayan aprendido medicina en la
web de Saber vivir? ¿Van a abrir las oposi-
ciones a inspector de Hacienda a los hac-
kers infobancarios? ¿Van a construir puen-
tes levadizos consultando solamente a
Google? No creo, en verdad, que nada de
esto vaya a suceder de aquí a mañana pero,
en el caso de que sucediera, por lo último
que habría que preocuparse sería por la
supervivencia de las universidades, puesto
que estarían mucho más amenazados nues-

tros impuestos, nuestra salud y nuestro pla-
neta. Sin embargo, el hecho mismo de que
en el discurso contemporáneo circule de
manera tan significativa y generalizada el
sustantivo “conocimiento”, sin precisión al-
guna, es un importante indicador de la pro-
gresiva descualificación de los conocimien-
tos que afecta a nuestra cultura actual, y que

va poco a poco contaminando a los siste-
mas educativos y destruyendo sus arquitec-
turas y sus prioridades, empezando por los
niveles más bajos de enseñanza y por los
saberes considerados como “más blandos”.
Y esta “flexibilización” del conocimiento tie-
ne mucho que ver con los sistemas cibernéti-
cos de circulación de la información y con la
afinidad de esta última con el dinero, espe-
cialmente con el dinero “virtual”.

La segunda conclusión es que, por este
camino, lo que parece ponerse en cuestión
es que haya que ir a la Universidad para
poder ganarse bien (e incluso muy bien) la
vida, aunque lamentablemente no haya
más remedio que hacerlo para aprender Físi-
ca, Medicina o Lingüística. Serán otros quie-
nes se rasguen las vestiduras por este con-
cepto, puesto que yo, desde el negociado de
la Facultad de Filosofía, lo que encuentro
obsceno y hasta ridículo es que la gente acu-
da a la Universidad con la exclusiva preten-
sión de ganarse bien la vida. Esto último ha
dependido siempre de las condiciones del
mercado laboral, que creo que ya habrán
oído ustedes bastantes veces que son muy
fluidas y cambiantes, y siempre lo han sido.
Que la Universidad otorgue capacitación
profesional en los ámbitos de competencia
científica es justo y necesario. Que, además,
tenga que garantizar a sus egresados un
puesto de alta dirección política o empresa-
rial es más bien cosa de otros tiempos, cuan-
do los estudios superiores estaban reser-
vados a la clase pudiente, o quizá de las
escuelas de negocios, sobre todo si son muy
costosas. ¿Y entonces a qué se va a la Univer-
sidad? Ya sé que hay muchos a quienes esto
les parecerá muy poco, pero lo cierto es que
se debería ir a aprender, a enseñar, a estu-
diar y a investigar. ¿Y todo eso (aprender,
enseñar, estudiar, investigar) para qué? El
que necesite una respuesta a esta pregunta
(o sea, aquel a quien estas cosas no le parez-
can una finalidad lo suficientemente digna),
en efecto, debería conformarse con la infor-
mación que circula en la Red o, como mu-
cho, con un título online. O

Adiós a las aulas
La Universidad nunca tuvo el monopolio del conocimiento,
pero su utilidad está fuera de duda. Por José Luis Pardo

Algunos expertos afirman
que, debido a la
circulación de información
en la Red, las carreras
serán innecesarias

¿Van a poner a los
enfermos de los hospitales
en manos de los que
hayan aprendido medicina
en la web de ‘Saber vivir’?

PENSAMIENTO

EL PAÍS BABELIA 14.02.15 13

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

BABELIA

1612000

202165

Semanal

633 CM² - 56%

27227 €

13

España

14 Febrero, 2015



Educación

MADRID, 13 Feb. (EUROPA PRESS) -

   Un total de 976 jóvenes se han sumado a la Plataforma de Afectados por el Préstamo Renta Universidad,
que agrupa a los universitarios que accedieron a este tipo de préstamos, consistentes en una línea de crédito
ICO con condiciones ventajosas, que entre los cursos 2007-2008 y 2010-2011 concedió el Ministerio de
Educación y que finalmente fueron eliminados, según los responsables de la organización.

   El programa de Préstamos Renta Universidad (PRU) preveía originalmente un préstamo económico con
interés 0 a los estudiantes que lo necesitaran para realizar estudios de posgrado, cuya devolución tenía cinco
años de carencia y estaba condicionada a que los receptores del préstamo obtuvieran unos ingresos de, al
menos, 22.000 euros anuales, y que prescribía a los 15 años de contraerlo.

   Entre las cuatro convocatorias que se realizaron, 15.623 universitarios accedieron a un préstamos para
realizar estudios de master o doctorado, de los cuales 3.463 lo hicieron en la primera edición.

   Según la plataforma, "en cada convocatoria dichas condiciones fueron endureciéndose" hasta que, la
última vez que se convocó, se exigía la obligatoriedad de devolución independientemente de la renta anual y
aunque el beneficiario sufra "enfermedad grave". Asimismo, incluía "serios obstáculos" para ir a vivir al
extranjero, y una "reducción drástica" del periodo de carencia y amortización, así como un aumento de los
intereses del préstamo.

   Pese a ello, la organización denuncia que los PRU "se siguieron vendiendo como si fuesen las condiciones
originales, cuando éstas ya se habían endurecido drásticamente". A su juicio, "el gobierno anterior pecó de
optimismo y endureció las condiciones sin comunicarlas como es debido".

   Como consecuencia, en la actualidad, "muchos exestudiantes no pueden devolver estos préstamos porque,
ni tienen trabajo, ni lo encuentran. El paro juvenil supera el 57% y las perspectivas no son nada alentadoras",
recuerda.

   El perfil de jóvenes que se acogieron a estos préstamos en su día, son hoy profesionales "titulados y
especializados". Pese a ello, "la mayoría no han cotizado el tiempo suficiente" por lo que "no tienen
prestaciones por desempleo".

   "Hemos trabajado gratis como becarios, porque sólo nos han contratado en trabajos precarios con sueldos
miserables en B, porque nunca hemos podido acceder al mercado laboral y hemos invertido ese tiempo
donde nos dijeron que había que emplearlo para labrarse un futuro: estudiando", denuncian los responsables
de la plataforma.

   Esto provoca que, en "muchos de los casos", los jóvenes que en su día se acogieron a estos préstamos hoy
son "insolventes", según la organización: "No tienen ni para comer y sus familias no están en condiciones de
soportar la deuda".
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   Por todo ello, la organización cree que los jóvenes que accedieron a estos préstamos fueron sometidos a
"publicidad engañosa" y alegan que la promoción de los préstamos de las últimas convocatorias empleaban
"las ventajosas condiciones de las convocatorias anteriores, cuando éstas ya habían sido modificadas".

   "La comunicación entre Ministerio, ICO y bancos ha sido un auténtico desastre. No se informó
debidamente de las modificaciones. Se siguieron vendiendo como si fuesen las condiciones originales,
cuando éstas ya se habían endurecido drásticamente. El resultado es un caos donde ninguno de los agentes
implicados parece saber gran cosa acerca del Préstamo Renta Universidad", asegura.

   Así, los responsables de la plataforma piden al ministerio que se "responsabilice" y asuma que se trata de
una "situación excepcional" para los afectados por estos préstamos, en la que el Gobierno "tiene gran una
mayor carga de responsabilidad en no haber previsto y evitado lo sucedido". "No se puede cargar la
responsabilidad exclusivamente sobre los hombros de los jóvenes", han exigido

   Hasta ahora, desde la plataforma aseguran que la única ayuda que han recibido del Ministerio de
Educación ha sido la "ampliación de la carencia" que supone "un alivio" para los jóvenes que recibieron un
PRU.

   Sin embargo, reclaman que, además, se imponga la devolución sujeta al umbral de 22.000 euros de renta
que se anunciaba con los préstamos, se hagan públicos los convenios de colaboración internos entre el
Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, el ICO y las entidades bancarias correspondientes.

   "No sólo es vital aclarar, de una vez por todas, el origen del dinero destinado a los Préstamos Renta
Universidad, sino también dilucidar con meridiana transparencia dónde empiezan y dónde terminan las
competencias de todas las entidades implicadas", han exigido.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
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Educación

MADRID, 13 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El Ministerio de Educación, Cultura y Deporta debatirá el próximo lunes 16 de febrero con los consejeros
de Universidad de las comunidades autónomas la petición de la Oficina del Defensor del Pueblo de eximir
del pago de tasas universitarias a los alumnos que saquen Matrícula de Honor en Formación Profesional
(FP).

   Así lo ha explicado la institución que dirige Soledad Becerril, que explica que, tal y como le ha
comunicado la Dirección General de Política Universitaria del ministerio, la propuesta se someterá a
discusión en la Conferencia General de Política Universitaria que se celebra el lunes.

   En la misma línea, el Defensor señala que también se estudiará la compensación a las universidades por los
ingresos que dejan de recibir al aplicar dichas excenciones.

   La Defensora del Pueblo, Soledad Becerril, ha mostrado su interés en que en la reunión, "pueda lograr un
acuerdo que favorezca el cumplimiento efectivo de los principios de igualdad, mérito y capacidad en el
acceso a la universidad de los alumnos procedentes de Bachillerato y de estudios superiores de Formación
Profesional".
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Educación

MADRID, 15 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El ministro de Educación, Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, analizará este lunes los consejeros de
Universidad de las Comunidades Autónomas el informe del proyecto de orden con el que regulará la
homologación y convalidación de estudios extranjeros en España, durante la Conferencia General de Política
Universitaria que se celebra este lunes, 16 de febrero.

   Concretamente, trabajará los puntos referidos a los títulos de arquitecto, ingeniero, arquitecto técnico,
ingeniero técnico, y a las titulaciones de licenciatura y diplomatura, según consta en el orden del día de la
reunión, al que ha tenido acceso Europa Press.

   Junto con esta cuestión, presentará también el informe al proyecto de los Estatutos de la Agencia Nacional
de Certificación y Acreditación (ANECA) y debatirá una propuesta del Defensor del Pueblo para eximir del
pago de tasas universitarias a los estudiantes que accedan al grado desde Formación Profesional con
calificación de Matrícula de Honor, tal como se hace con Bachillerato.

   La discusión sobre esta iniciativa incluye también la cuestión de si se deberá compensar a las universidades
por los ingresos que dejen de recibir con motivo de esta exención, según ha explicado la Oficina del
Defensor del Pueblo.

   Entre los puntos que se trabajarán durante la reunión con los consejeros de las comunidades autónomas
figuran también el informe del proyecto de orden por el que se establecerá la equivalencia de los estudios
necesarios para acceder al cargo de subinspector del Cuerpo Nacional de Policía al nivel académico al que
corresponden los grados universitarios oficiales.

   Asimismo, se tratará una propuesta del ministerio para establecer un régimen de equivalencias entre los
estudios y titulaciones de Ciencias Eclesiásticas que correspondan al nivel universitario, respecto de las
titulaciones españolas, para ajustar la legislación al acuerdo que el Estado Español firmó con la Santa Sede
en 1978, en relación a las enseñanzas y "asuntos culturales", según se indica en el orden del día.
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